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Дорогие читатели! Дорогие читатели! 

ЭКСПЕРТИЗА ПОДВЕЛА 
ПОД УГОЛОВНЫЕ ДЕЛА?



Прямая речь:

Депутат Орловского облсовета, председатель 
комитета по градостроительной деятельности  и 
транспорту Виталий рыбакОВ:

- История с развалившим-
ся ФАПом в деревне Мураевке 
Сосковского района и находя-
щимся в критическом состоянии  
ФАПом в поселке Хотьково Ша-
блыкинского района не получи-
ла бы такого широкого резонан-
са, если бы на это ЧП не обратили 
внимание главное надзорное ве-
домство региона и депутат Руслан 
Перелыгин.

  Проверка прокуратурой про-
ведена, теперь ее материалы пе-
реданы в местное следственное 
управление Следственного коми-
тета, которым руководит полков-
ник Петр Юдин….

  Новейшая история нашего региона уже помнит слу-
чаи возбуждения громких уголовных дел вышеназван-
ным управлением. Например, дело о спонсорской помо-
щи во время празднования юбилея города Орла, где было 
похищено, по моим подсчетам, около тридцати миллио-
нов рублей. При том, что была собрана (по моей информа-
ции) приличная доказательная база, опрошены участники 
этих событий, которым были перечислены деньги (и это 
все случилось, полагаю, не без активного участия чинов-
ников, то есть спецсубъектов, которыми и должно зани-
маться местное следственное управление), расследование 
данного дела закончилось пшиком.

  Еще пример. Не так давно орловская общественность 
была свидетелем очередного скандала в Орле, одним из 
участников которого был мэр Парахин. Напомню, тогда 
представитель фирмы-подрядчика – ООО «ГАЗРЕСУРС», 
выполнявшей работы по нескольким муниципальным 

контрактам, заявил о вымогательстве (опять же под видом 
спонсорской помощи) и других противоправных действи-
ях чиновников городской администрации, после чего пра-
воохранительные органы произвели в мэрии выемки до-
кументов, были обнаружены и вещественные доказатель-
ства… И опять материалы передали местному следствен-
ному управлению под руководством полковника Юдина… 
Прошло немало времени, и это дело тоже закончилось оче-
редным пшиком: виновных не нашли, а заявитель получил 
крупные подряды в регионе…

  Такая же ситуация с расследованием дел по хище-
нию бюджетных средств на юбилейных объектах и мо-
стах «Дружба» и Красном, фигурантами которых также 
являются спецсубъекты.

Ну и, конечно, не могу не сказать про дело «о дороге к 
дому тещи» мэра Парахина, где он и сам проживает. Как 
говорится, здесь налицо все признаки коррупционной ста-
тьи (скрытая форма взятки)… а фигурирует в деле лишь 
простой подрядчик! Возникает уместный вопрос: этот под-
рядчик самостоятельно, по собственному желанию проло-
жил дорогу к дому тещи мэра, да еще и почти даром (ра-
боты выполнены якобы за нереально маленькую сумму, 
по моим оценкам, их стоимость занижена пятикратно)? 
Где спецсубъекты, которые показывали подрядчику, куда 
и к кому проводить качественную дорогу?! Почему этим 
делом не занимается местное следственное управление?

 И таких дел коррупционного характера на моем де-
путатском контроле много! В случаях, когда они дохо-
дят до суда, к ответственности, как правило привлека-
ют мелких сошек, а главные действующие лица остают-
ся безнаказанными. 

 Со времен правления коммуниста Потомского и сей-
час, при коммунисте Клычкове, в администрации области 
сложилась порочная практика, когда заказчиками работ 
по дорогостоящим муниципальным и государственным 
контрактам на важных социальных объектах выступают 
руководители, например, медицинских или образователь-
ных учреждений. Так, заказчиком строительства Должан-
ской школы была директор школы (учитель), заказчиком 
строительства «Титаника» - корпуса центральной больни-
цы нашего региона – главный врач! Но, на мой взгляд и на 

взгляд депутатов Справедливой команды и, думаю, широ-
кой общественности тоже, учитель должен учить детей, а 
врач лечить людей! Тем не менее первые руководители ре-
гиона, руководители департаментов наделяют учителей и 
врачей такими странными полномочиями! И, думаю, всем 
понятно, почему и зачем это делается… И что характерно, 
последние послушно молчат и выполняют то, что не вхо-
дит в их компетенцию!

 А теперь скажу о разрушенном ФАПе. К сожалению, 
такая ситуация, когда построенные и принятые объекты 
разрушаются за считанные годы, а то и месяцы, не удив-
ляет. Дело в том, что до сих пор ни в ОРЕЛГОСЗАКАЗЧИ-
КЕ, ни в УКХ города Орла нет персональной ответствен-
ности первых руководителей и даже первых замов. Фор-
мы КС-3 при приемке работ подписывают не они, а «деся-
тые» по рангу сотрудники, по доверенности!

На первый взгляд, по закону, нарушений тут нет: ру-
ководители оформляют доверенности, а рядовые сотруд-
ники послушно подписывают то, что им скажут. А по су-
ти эта ситуация порождает безнаказанность и позволяет 
нечистым на руку чиновникам продолжать противоправ-
ные действия.

 Поэтому могу спрогнозировать, что в деле с ФАПами 
местное следственное управление под руководством пол-
ковника Петра Юдина пойдет проторенным путем:

- привлекут к ответственности, как всегда, исполните-
лей низшего звена – из числа подрядчиков и, возможно, 
заказчиков, а те, кто пишет доверенности на подписание 
форм КС-3, в том числе и спецсубъекты, опять избегут 
наказания. Может быть, в их действиях не найдут соста-
ва преступления или истекут сроки исковой давности… А  
может быть, к окончанию следствия сложится классиче-
ская ситуация: иных уж нет, а те далече…

Тридцать лет назад знаменитый юморист Геннадий 
Хазанов в одном из своих выступлений во всей красе по-
казал, как работают те, кто имитирует бурную деятель-
ность при расследовании громких уголовных дел: знаем, 
кто украл, знаем сколько, знаем, куда ведут нити, но сде-
лать ничего не можем – нет доказательств! На мой взгляд, 
эта формула очень красноречиво иллюстрирует, как рабо-
тает сейчас местное следственное управление…
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Претензий не было, а уголовные дела есть

Виталий 
рыбакОВ

В понедельник прокуратура 
и СУ Ск россии по Орловской 
области практически одновре-
менно сообщили о возбужде-
нии уголовных дел по фактам 
выполнения работ, не отвеча-
ющих требованиям безопасно-
сти, при строительстве ФаПов 
в Шаблыкинском и Сосков-
ском районах. Прокурорской 
проверке, по результатам ко-
торой и были возбуждены де-
ла, предшествовали публика-
ции в соцсетях и СмИ.

Напомним, в конце апреля 
– начале мая депутат Орлов-
ского облсовета Руслан Пере-
лыгин опубликовал в социаль-
ных сетях видеорепортажи из 
деревни Мураевки Сосковско-
го района и села Хотьково Ша-
блыкинского района, где приш-
ли в негодное состояние новые 
ФАПы, принятые в эксплуата-
цию три года назад. Репорта-
жи стали основанием для обра-
щения депутата в прокуратуру. 
А результатами прокурорских 
проверок – уголовные дела. 

Итак, прокуратура Орлов-
ской области проверила соблю-
дение законодательства при 
строительстве фельдшерско-
акушерских пунктов, – сооб-
щили в надзорном ведомстве.

«Установлено, что в сентя-
бре 2018 г. казенным учреж-
дением Орловской области 
«Орелгосзаказчик» с коммер-
ческой организацией заклю-
чены государственные кон-
тракты на строительство фель-
дшерско-акушерских пунктов 
с жильем в с. Хотьково Шаблы-
кинского района и в д. Мураев-
ке Сосковского района Орлов-
ской области.

В нарушение требований за-
конодательства в период с сен-
тября 2018 г. по март 2020 г. 
подрядчик выполнил на объ-
ектах строительные работы, не 

отвечающие установленным 
требованиям и нормам, что в 
дальнейшем повлекло разру-
шение конструкции ФАПов. 
Практически по всему пери-
метру объектов имеются по-
вреждения, на несущих кон-
струкциях образовались тре-
щины, которые могут повлечь 
обрушение зданий», – гово-
рится в официальном пресс-
релизе прокуратуры Орлов-
ской области.

Материалы прокурорской 
проверки были направлены в 
следственные органы. СУ СК 
России по Орловской обла-
сти провело доследственные 
проверки и на основании их 
результатов и прокурорских 

материалов возбудило 
два уголовных дела по 
п. «а» ч. 2 ст. 238 УК РФ 
(оказание услуг, не от-
вечающих требовани-
ям безопасности).

При этом, как сооб-
щили в региональном 
Следственном управ-
лении Следственного 
комитета, следствием 
предварительно уста-
новлено, что работни-
ки подрядной органи-
зации, выполнявшие 
работы, не соответ-

ствующие требованиям безо-
пасности, действовали груп-
пой лиц по предварительному 
сговору. «В результате указан-
ных действий созданы препят-
ствия гражданам в получении 
медицинской помощи в дан-
ных фельдшерско-акушерских 
пунктах».

Значит ли это, что за раз-
валившиеся ФАПы будет от-
вечать только подрядчик? Из 
пресс-релиза СУ СКР по Ор-
ловской области следует, что 
да. Из официального сообще-
ния прокуратуры – нет. Над-
зорное ведомство особо об-
ращает внимание, что «в рам-
ках расследования уголовных 

дел будет дана правовая оцен-
ка действиям (бездействию) 
должностных лиц, принявших 
объекты и оплативших нека-
чественные работы», и добав-
ляет, что расследование дел 
поставлено на прокурорский 
контроль.

Заметим, что буквально 
две недели назад «Орловская 
среда-плюс» опубликовала ма-
териал с заседания профильно-
го комитета областного совета, 
на котором рассматривался во-
прос о тех самых злополучных 
ФАПах.

Так вот, одно из упомяну-
тых выше должностных лиц, 
принимавших работы, а имен-
но представитель «Орелгос-
заказчика» Геннадий Бычков 
уверял депутатов, что прием-
ка работ шла по закону и ни-
каких претензий к подряд-
чику на момент сдачи объек-
та не было. Более того, он по-
спорил с депутатом Виталием 
Рыбаковым, который побывал 
в ФАПе в Сосковском районе 
и заявил, что напольная плит-
ка там была уложена прямо на 
песок без стяжки. Бычков на-
стаивал, что строители сдела-
ли все по правилам. Интерес-
но, что подрядчики (а ФАПы 
строило ООО «Зодчий») на го-
лубом глазу свалили всю ви-
ну… на фельдшеров, которые 
якобы неправильно эксплуати-
ровали ФАП в Мураевке, из-за 
чего он и развалился. 

Итак, прокуратура и СК, по-
хоже, поставили в этом вопро-
се точку, признав, что нормы 
нарушил все же подрядчик. В 
таком случае следующими фи-
гурантами дела должны стать 
чиновники «Орелгосзаказчи-
ка», у которых к подрядчику 
не возникло никаких претен-
зий. В противном случае пре-
тензии могут возникнуть уже к 
следователям…

комментирует депутат Орловского 
облсовета руслан ПерелыгИн:

«42 ФАПа появят-
ся в этом году, кото-
рые позволят за ко-
роткий промежуток 
времени на совер-
шенно другой уро-
вень поднять и оказа-
ние помощи, и, самое 
главное, что жителям 
отдаленных населен-
ных пунктов не нуж-
но ехать в Централь-
ную районную боль-
ницу. У них рядом 
будет фельдшер». 

Так в августе 2020-го бахвально губер-
натор Клычков расписывал перспекти-
вы ФАПов перед Геннадием Зюгановым. 
На что тот не менее пафосно хвалил об-
ласть: «Орловщина показывает пример, 
как гениальным образом можно решать 
задачи». 

В апреле я выезжал в с. Хотьково (Ша-
блыкинский район) и д. Мураевку (Со-
сковский район), чтобы посмотреть, в ка-
ком состоянии находятся ФАПы. В Хоть-
ково фельдшерско-акушерский пункт 
открыли в сентябре 2019, в Мураевке в 
декабре 2020. Сейчас по обоим ФАПам 
возбуждены уголовные дела. 

Очень сомнительный «совершенно 
другой уровень» предлагает нам губерна-
тор. Уровень, где жители не получают ме-
дицинскую помощь, вопреки заверениям 
губернатора Клычкова фельдшера у жи-
телей с. Хотьково нет рядом чуть ли не с 
первых дней открытия ФАПа, возбужда-
ются уголовные дела. И как иронично в 
свете сегодняшних событий звучит фра-
за главного коммуниста страны о гени-
альном решении задач. 

Думайте сами, решайте сами, как го-
ворится. А я уверен, что для нашей с вами 
родной Орловщины наступят светлые дни!

P.S. Уголовные дела возбуждены в от-
ношении работников подрядной орга-
низации, действовавших группой лиц по 
предварительному сговору. Почему же 
такие действия не предприняты в от-
ношении тех, кто принимал работы?

руслан 
ПерелыгИн
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Застройка или раЗвитие?
В октябре прошлого года наше изда-

ние уже писало о планах властей по сно-
су нескольких аварийных и ветхих до-
мов в районе Наугорского шоссе, чтобы 
построить в этом месте несколько вы-
соток. Тогда депутатами облсовета бы-
ло высказано немало сомнений в том, 
что проект окажется успешным. И вот 
спустя полгода обсуждение этого во-
проса опять состоялось на заседании 
профильного комитета по градострои-
тельной деятельности и транспорту. Во-
просов меньше не стало. Наоборот – по-
явились новые и довольно острые. 

НаполеоНоВскИе плаНы
Напомним, площадка на Наугорке ста-

ла первой в городе, которая осваивается 
по проекту комплексного развития тер-
риторий. Как пояснил главный архитек-
тор области Вячеслав Миронов, эта пло-
щадка была выбрана из-за большого чис-
ла старых двухэтажных домов (всего 23 
дома). Предстоит расселить 2 364 кв. м 
жилья.  На этом месте появится 5 высо-
ток по 10 этажей (порядка 38 000 кв. м), 
три паркинга и один детский сад (всего 
на 90 мест). Первый этап предусматри-
вает строительство первого дома на пло-
щадке, где уже снесены старые дома. По-
сле постройки этой высотки будут рассе-
лять остальные дома (по ул. Плещеева, № 
5, 7, 11, 13, 23 и ул. Грановского, 3, 7) до 
декабря 2025 года. Остальные дома – на 
Куйбышева, 1, 3, Плещеева, 14, 12, 6, 8, 10, 
Грановского, 1, 3, 5 и Цветаева, 5 – попа-
дают в третий этап. 

Вице-спикер Михаил Вдовин обра-
тил внимание на название программы – 
она называется не «застройка жильем», а 
«комплексное развитие». В соседних ре-
гионах под словом «комплексное» под-
разумевают, помимо жилья, еще и возве-
дение объектов инфраструктуры, соци-
альных объектов (школ и детских садов), 
рекреационных зон. На выходе город 
должен получить не кучу многоэтажек, а 
территорию с комплексным развитием. 
Депутаты попросили показать не первую 
многоэтажку, а проект в целом. Как и что 
будет выглядеть? 

«Минстрой требует уйти от точечной 
застройки. А мы получаем ту же самую 
точечную застройку, только эти точки со-
браны в одном месте», – констатировал 
вице-спикер и привел в качестве приме-
ра Новую Ботанику. «Когда вывешива-
ли схему территории перед началом за-
стройки, там было и футбольное поле, и 
пристань на берегу реки, школа. Людям 
говорили, что если вы купите квартиры, 
то у вас будет под боком все: и школа, и 
детский сад, и даже пристань. Когда люди 
заселились, выяснилось, что нет ни школ, 
ни детских садов, ни пристани, ни фут-
больного поля. Строители посоветовали 
читать 131-й закон – кто должен строить 
школы и детские сады. А что было нари-
совано на картинке и что обещали жите-
лям – это уже не к строительной фир-
ме», – эмоционально отметил Вдовин. 
Депутаты высказали опасение, что и за-
стройка Наугорки повторит эту историю. 
Господин Миронов ответил, что школы 
не будет. По расчетам (увы, кто и как счи-
тал, не уточнили) должно хватить мощно-
сти школы №50. То, что там нет мест уже 
сейчас, чиновников нисколько не сму-
тило. Вдовин отметил, что даже если две 
пристройки к 50-й школе появятся (о ко-
торых идет речь не первый год и по кото-
рым никаких телодвижений не слышно и 
не видно), то и тогда новая школа не вме-
стит всех желающих. 

Далее Михаил Вдовин поинтересовал-
ся зелеными зонами: будет ли где погу-
лять жителям? Оказалось, что из всей 
«зеленки» планируется только некий 
бульвар. При этом параметры по озе-
ленению будут выполнены, – заверил 

Миронов. Вице-спикер отметил, что 
проблема будет и по спортивным, а так-
же детским площадкам – ведь никаких 
больших объектов не планируется. Лишь 
крохотные пятачки рядом с каждой мно-
гоэтажкой. В итоге называть это ком-
плексным развитием в корне неверно – 
идет просто застройка, – стоял на сво-
ем Вдовин. 

опяТь На Те же граблИ
Ряд очень интересных деталей к про-

екту добавила начальник управления 
градостроительства мэрии Орла Мария 
Родштейн. Объем инвестиций застрой-
щика составит 1,6 миллиарда рублей. 
Срок – до конца 2025 года. Детский сад 
будет строить муниципалитет. Отвечая 
на вопросы вице-спикера, госпожа Род-
штейн отметила, что территория под за-
стройку – всего 3 га. И здесь построить 
школу просто нереально – минимальная 
площадь участка для учебного заведения 
должна быть 2 га. В ответ Вдовин попро-
сил просто называть вещи своими име-
нами: если это не комплексное развитие 
территории, а застройка, то пусть это и 
будет называться застройкой!

В который раз встал вопрос о транс-
портной доступности. Почему не пред-
усмотрено расширение Наугорского 
шоссе? «Уже сейчас по утрам собира-
ется пробка от бывшего завода «Малют-
ка» до перекрестка  у станции перелива-
ния крови. Со стороны Веселой слобо-
ды пробка еще больше. Если в тех кра-
ях появится еще пять многоэтажек, как 
будут люди выезжать?» – задал ритори-
ческий вопрос вице-спикер. Родштейн 
возразила, что расчетное время подъез-
да с улицы Картукова до городской ад-
министрации – 7 минут. С учетом про-
бок – 10 минут. Что касается расшире-
ния дороги, то строительство проездов 
за рамками участка проект комплексно-
го развития территорий не предусматри-
вает. Вдовин напомнил, что недавно толь-
ко построили микрорайон Болховский, 
и теперь власти не знают, как оттуда вы-
ехать людям. Из микрорайона Ботаника 
тоже всего один выезд. Теперь власти хо-
тят уже в который раз наступить на те же 
самые грабли? 

расселеНИе ИдёТ ИлИ НеТ?
Самое интересное выступление бы-

ло у главного застройщика. Его пред-
ставлял Виталий Чапкин. Он отметил, 
что строить можно всего на 3 гектарах. 
И построят там порядка 38 тысяч кв. м 
жилья. Больше построить не получится, 
так как есть требование по парковкам. 
Чтобы соблюсти все нормативы, реше-
но было строить многоуровневые пар-
кинги. По первому дому и спросу у по-
тенциальных жильцов будут вноситься 
последующие корректировки. В частно-
сти, по размерам жилья – делать квар-
тиры больше или меньше. Сейчас сред-
няя площадь квартиры – 50 «квадра-
тов». Но есть и по 30, и по 70 кв. м. Когда 
решался вопрос – заходить или не за-
ходить на объект – было понятно, что 
задача очень непростая. В декабре был 
утвержден проект планировки террито-
рии, и только в мае совместно с городом 
удалось сформировать земельные участ-
ки и поставить на кадастровый учет. И 
все равно остаются вопросы. Поэто-
му хотелось бы создать рабочую груп-
пу. Хотя де-факто проект планировки и 
межевания утвержден, де-юре сделать 
планы межевания невозможно, так как 
еще не решены вопросы с людьми, ко-
торые продолжают жить в двухэтажках. 
Только после введения в эксплуатацию 
первого дома станет возможно пересе-
лить этих людей, и лишь тогда сдвинет-
ся с мертвой точки вопрос по правам на 
землю. 

Интересный момент возник по поводу 
гаражей. Владельцы запросили за гараж 
2 миллиона, что, по мнению застройщи-
ка, совершенно неадекватная цена. Поэ-
тому один гараж застройщик выкупил, а 
по двум оставшимся будет проводиться 
процедура изъятия для муниципальных 
нужд. Если дойдет до суда, то будет еще 
и судебная тяжба. На участке расселены 
и снесены все дома, убраны все коммуни-
кации и деревья. Получены технические 
условия на временное электроснабже-
ние стройки. Также решен вопрос с про-
ездом строительной техники. Напомним, 
рядом академия ФСО, и это тоже при-
шлось согласовывать.

Вопросы у застройщика вызывает ряд 
моментов. Например, строители совер-
шенно не понимают, что происходит с 
оставшимися невыкупленными кварти-
рами, которые должен приобрести го-
род. Расселяются эти люди или не рас-
селяются – добиться от городских чи-
новников невозможно. Плюс в договоре 
у мэрии не прописано никаких обяза-
тельств по отношению к застройщику: 
как-то помогать, содействовать в реше-
нии вопросов по срокам расселения – 
ничего этого нет, – отметил выступаю-
щий. В каком статусе находятся осталь-
ные дома, которые предстоит расселить, 
движется работа, не движется – ясности 
в этом вопросе нет. Непонятно, как имен-
но ведется работа. Ведь одно дело, когда 
к жителям приходят какие-то риэлторы 
и говорят о выкупе жилья. И совсем дру-
гое – если людей соберут в зале админи-
страции города, и официальные лица им 
все разъяснят. 

Когда речь зашла о площадях расселе-
ния, то предоставить людям другое жи-
лье из расчета метр на метр не получится. 
При этом застройщик никак не сможет 
выдать площадь меньше прописанных 
нормативов, – успокоил депутатов Чап-
кин. Люди получат в ряде случаев жилье 
большей площади, чем было у них до рас-
селения. Это что касается частного жи-
лья, которое выкупает застройщик. Как 
будут вестись расчеты применительно 
к нанимателям муниципального жилья, 
увы, пояснить в зале было некому. 

Поинтересовались депутаты и ценами 
на квартиры в новых домах. Пока офи-
циально эта цифра не утверждена, но 
стоимость жилья будет в районе 77 ты-
сяч рублей за кв. м. При этом по разме-
рам будущих квартир тоже пока нет чет-
ких ограничений. Сама конструкция до-
мов позволяет менять конфигурацию и 
площадь квартир в зависимости от поже-
ланий людей, и эти тенденции еще будут 
изучаться и анализироваться.

Вопросы, Вопросы, Вопросы…
Критику депутатов вызвали представ-

ленные для обсуждения документы. Как 
отметил председатель комитета Вита-
лий Рыбаков, депутатам «предостави-
ли просто какую-то «схемку», нарисо-
ванную то ли карандашом, то ли вооб-
ще непонятно чем. И по этой схеме не 
каждый поймет, что где будет располо-
жено. Схемы без подписей. Мне очень 
стыдно, что главный архитектор прино-
сит такие бумажки. Я интересовался во-
просом – поездил по институтам, по ар-
хивам. Вот «Орелпроект» разрабатывал 
– цветная схема, где расписано полно-
стью все: что, где, видно, как будет вы-
глядеть микрорайон с высоты птичьего 
полета, где какие здания, где церковь, 
где жилые дома. То есть графического 
плана нам не показали. Мы хотели уви-
деть схему в деталях. Можно в 3Д. А мы 
не знаем, зачем мы сейчас здесь собира-
емся – что обсуждаем? Мы видим фа-
садные решения. И то фасад только одно-
го дома. Больше ничего. Потом этапы. В 
документах, которые нам предоставили, 

нет никакой детализации по датам – ни 
начала, ни окончания. По геологии тоже 
вопросы. Вы говорите, что все получено. 
Насколько я знаю, на Наугорском шоссе 
очень сложные грунты. Там нужно заби-
вать не менее 11 метров сваи, а то и двой-
ные сваи. А это сразу удорожание и сро-
ки выполнения нулевых циклов. Еще за-
мечание. Несоответствие по числу: мэр 
сказал, что будет 5 домов, а в докумен-
тах мы видим только 4 дома. Дальше сро-
ки. Если вы говорите, что до 2025 года вы 
все сделаете, тоже не очень верится в ре-
альность этих планов. У нас есть застрой-
щик, который делает дома возле моста 
Дружбы – так там нулевой цикл зани-
мает целый год – от забивания свай до 
вывода на ноль. И это при том, что у него 
колоссальный опыт работы. Идут суды по 
сносу гаражей. Почему мэрия ведет су-
ды, а не сам застройщик? Коммуника-
ции – выделено 179 миллионов. Как бу-
дет это все выглядеть? Хотелось бы схему 
увидеть. Как вы собираетесь делать про-
екты, если еще не сформированы осталь-
ные участки? Все перечисленное, мягко 
говоря, настораживает. Не окажемся ли 
мы у разбитого корыта – пока нам пред-
ставлен только один дом?»

Мария Родштейн пояснила, что кон-
тракты по сетям заключены с «Орело-
блэнерго». Планируется строительство 
двух трансформаторных подстанций за 
ТЦ «Европа», кабель 10 киловольт с вы-
ходом на Наугорское шоссе и выходом 
к улице Плещеевской. От Плещеевской 
кабель также пойдет в двух направлени-
ях. Первая подстанция будет непосред-
ственно в самом конце площадки ком-
плексного развития. Вторая подстанция 
– на улице Грановского. Участки под 
них сформированы. 

«Еще один контракт заключен на про-
ектирование 5 этапов сетей. Первое – 
реконструкция сетей водопровода на 
Плещеевской и канализации, а также га-
зопровода. Это позволит обеспечить все-
ми коммуникациями первый сформиро-
ванный участок. Сети будут идти до гра-
ницы участка. До дома там останется 
совсем чуть-чуть. Второй этап – заколь-
цовка водовода по улице Грановского и 
канализации до Наугорского шоссе. Тру-
ба там будет большая. С запасом. Дело в 
том, что мы рассматриваем сейчас вто-
рую площадку на Наугорском шоссе на 
противоположной стороне (улицы Цве-
таева, Антонова) И эта закольцовка даст 
возможность подключить и ту площадку 
КРТ, на которую мы пока только собира-
ем данные. То есть за счет полученного 
инфраструктурного кредита мы создаем 
задел на будущее – на противополож-
ную сторону Наугорского шоссе», – рас-
сказала Родштейн.

Что касается гаражей, то по Земель-
ному кодексу предполагается изъятие 
всех земельных участков, расположен-
ных в границах комплексного разви-
тия, для муниципальных нужд. Поэтому 
эту работу (и суды) проводит город, а не 
застройщик.

По качеству представленных материа-
лов Виталий Чапкин добавил, что вообще 
не значился в докладчиках на заседании 
комитета, соответственно, все необходи-
мые документы, проекты, схемы и виды 
сверху имеются, но не в печатном виде, 
а как презентация на компьютере. Если 
бы в зале был экран для показа слайдов, 
то депутатам можно было бы все это по-
казать. По фасадам и проектам все нахо-
дится на этапе разработки. Пока не по-
лучено разрешение на строительство – 
тогда и будут все документы в цвете и 3Д. 
Что касается продаж, то никто ничего не 
продает. Пока возможно только брони-
рование будущего жилья, – пояснил Ви-
талий Чапкин.

Сергей МИЛЯХИН 
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Егор КАГАРЛИНСКИЙ

В конце мая наступил новый этап в ра-
зоблачении криминальной составляющей 
деятельности мэра Орла и его окружения.

Первым ударом было «налоговое дело». 
Впервые тема ухода от налогов фирм, в ко-
торых Юрий Парахин был в разное время 
директором или учредителем, а другими 
владельцами – его родители, бывшая жена, 
бывшая жена брата и деловые партнёры — 
семейство Литваков – была поднята жур-
налистами в декабре 2021 года. После этого 
в отношении генерального директора трёх 
«семейных» фирм Парахина – ООО «Пар-
тнёр», ООО «Союз» и ООО «Универсал» 
- Александра Баркова было возбуждено 
уголовное дело по обвинению в неуплате в 
2018-2020 гг. налогов на сумму более 51 мил-
лиона рублей. Общая сумма неуплаченных 
налогов со штрафами и недоимками соста-
вила порядка 92 миллионов рублей.

22 мая прокуратура Орловской области 
сообщила: «В прокуратуре Орловской об-
ласти утверждено обвинительное заклю-
чение по уголовному делу в отношении 
генерального директора трех фирм ООО 
«Партнер», ООО «Универсал» и ООО «Со-
юз». Он обвиняется по п. «б» ч. 2 ст. 199 УК 
РФ (уклонение от уплаты налогов в особо 
крупном размере).

По версии следствия, общества с ограни-
ченной ответственностью «Партнер», «Со-
юз» и «Универсал» находились на упро-
щенной системе налогообложения. С целью 
минимизации налоговых обязательств и 
получения необоснованной налоговой вы-
годы обвиняемым применялась схема ис-
кусственного дробления бизнеса. Приобре-
таемое юридическими лицами недвижимое 
имущество перепродавалось между собой, 
а в последующем передавалось в аренду по 
заниженной стоимости аффилированной 
организации и индивидуальному предпри-
нимателю, которые, в свою очередь, пере-
давали эти объекты в субаренду уже по ре-
альной рыночной стоимости.

В результате незаконных действий за пе-
риод с 2018 г. по 2020 г. сумма неуплачен-
ных налогов и сборов составила более 51 
млн рублей.

Уголовное дело направлено в Железно-
дорожный районный суд г. Орла для рас-
смотрения по существу». 

Теперь директору «семейных» фирм мэ-
ра Орла грозит до 5 лет лишения свободы, а 
«кошелёк» родных и близких Юрия Пара-
хина «облегчится» на 92 миллиона рублей.

На следующий день, 23 мая, было опу-
бликовано интервью бывшего председателя 
территориальной избирательной комиссии 
Советского района г. Орла Максима Сушко-
ва, в котором он рассказывал о незаконном 
вмешательстве мэра Орла Парахина в выбо-
ры депутатов Орловского областного Сове-
та народных депутатов и депутата Государ-
ственной Думы, превышении им должност-
ных полномочий и иных преступных деяни-
ях, свидетелем которых он был.

Максим Сушков был одним из участни-
ков совещания в кабинете мэра Орла Юрия 
Парахина 15 сентября 2021 года, аудиоза-
пись которого в ноябре 2021 года появилась 
в сети, а потом и в СМИ. СУ СК России по 
Орловской области тогда же начало процес-
суальную проверку, которая напоминала 
игру в поддавки. Парахин и другие участни-
ки совещания, проинструктированные вы-
деленным для них общим адвокатом, пона-
чалу «не могли вспомнить» деталей совеща-
ния, подтвердить или опровергнуть слова, 
сказанные тем или иным чиновником. Сле-
дователи в свою очередь полгода не изымали 
предложенное им главное вещественное до-
казательство — полную запись совещания, 
а потом ещё полгода ждали результатов на-
значенной ими экспертизы.

После двух визитов к руководителю СУ 
СК России по Орловской области полков-
нику Юдину трёх депутатов Орловского 

областного Совета народных депутатов 
и главного редактора газеты «Орловская 
среда-плюс» проблемы в организации про-
цессуальной проверки, которая идёт уже бо-
лее полутора лет, были вынесены в публич-
ную плоскость. Была показана опасная тен-
денция к тому, чтобы с помощью назначения 
дополнительных экспертиз и иных действий 
дотянуть проверку до сентября 2023 года, 
когда истекает срок давности привлечения 
к уголовной ответственности мэра Орла по 
рассматриваемой следствием статье УК РФ.

В марте 2023 года FLB.RU было опублико-
вано расследование, в котором приводился 
не только полный состав участников сове-
щания, на котором мэр и вице-мэр Орла не-
законно давали прямые указания председа-
телям территориальных избирательных ко-
миссий, угрожали им увольнением в случае 
неповиновения или недостижения результа-
та, а также устроили своего рода обмен опы-
том организации фальсификаций результа-
тов выборов, описывая их конкретные фор-
мы и методы. В доказательство этого приво-
дились обширные цитаты из стенограммы 
совещания.

2 мая был готов Акт экспертного иссле-
дования № 2311/16-6-23, проведённого Рос-
сийским федеральным центром судебной 
экспертизы при Министерстве юстиции 
Российской Федерации (имеется в распо-
ряжении редакции). Экспертное исследова-
ние подтвердило, что на аудиозаписи сове-
щания 15.09.2021 г. во всех указанных в рас-
следовании FLB.RU случаях звучит именно 
голос мэра Орла Юрия Парахина. Участник 
совещания Максим Сушков выступил с ви-
деообращением по поводу нарушения за-
конодательства мэром Орла. После этого он 
передал в СУ СК России по Орловской обла-
сти заявление с просьбой о проведении про-
цессуальной проверки, а также дал большое 
интервью.

Свидетельства Максима Сушкова, зая-
вившего о готовности пройти психофизио-
логическое исследование (полиграф), и офи-
циальная расшифровка аудиозаписи сове-
щания 15.09.2021 г. в кабинете мэра Орла 
показали, что на основании вновь открыв-
шихся обстоятельств возможно возбужде-
ние уголовных дел в отношении мэра Орла 
Юрия Парахина и других должностных лиц 
г. Орла и Орловской области не по одной, а 
ещё как минимум по трём статьям УК РФ, 
причём одно из обвинений может относить-
ся к категории тяжких.

Напомним, что мэру Орла до сих пор уда-
ётся уходить от уголовной ответственности 
даже по возбуждённым в отношении него 
лично уголовным делам. Полтора месяца на-
зад мы писали об этом в материале под на-
званием «Кто смотритель орловского кор-
рупционного заповедника».

Сегодня мы рассказываем о том, какие 
новые обвинения в преступлениях, предус-
мотренных различными статьями Уголовно-
го кодекса Российской Федерации, могут в 
ближайшее время анализироваться проку-
ратурой Орловской области и проверяться 
орловскими следователями.

КАК ПАРАхИН ПРИСВОИЛ СЕБЕ 
ПОЛНОмОчИя ОБЛИЗБИРКОмА
На основании свидетельств бывшего 

председателя территориальной избиратель-
ной комиссии Советского района г. Орла 
(вторая в Орловской области по количеству 
избирателей) Максима Сушкова, электо-
рального юриста с 17-летним стажем гос-
службы и участника совещания у мэра Ор-
ла 15.09.2021 г., а также уточнённой экспер-
тами Минюста расшифровки аудиозаписи 
в отношении Юрия Парахина вполне мог-
ла бы быть подготовлена такая справка, ко-
торую, как это часто бывает, кладут в осно-
ву обвинительного заключения.

Парахин Юрий Николаевич, 24.07.1977 
года рождения, уроженец г. Орла, ранее не 
судимый, возможно, совершил в составе соз-
данной и руководимой им преступной груп-
пы тяжкое преступление против интересов 

службы в органах местного самоуправления 
при следующих обстоятельствах.

27.10. 2020 г. Парахин Ю.Н. был избран 
мэром г. Орла. 02.11.2020 г. вступил в долж-
ность мэра г. Орла.

В соответствии с Уставом г. Орла, при-
нятым 22.07.2005 г. постановлением Орлов-
ского городского Совета народных депута-
тов №72/753 – ГС (в редакции решения Ор-
ловского городского Совета народных депу-
татов от 27.08.2020 № 70/1144-ГС), и иными 
регламентирующими документами, а так-
же федеральным и местным законодатель-
ством, в полномочия мэра г. Орла ни при 
каких условиях не входит руководство де-
ятельностью территориальных избиратель-
ных комиссий г. Орла.

Руководители территориальных избира-
тельных комиссий не являются временно 
или постоянно подчинёнными мэру г. Орла, 
он не имеет права увольнять их, выносить 
им взыскания, ставить им задачи по дости-
жению конкретных результатов, фальсифи-
кации результатов выборов, по незаконно-
му информированию мэрии о результатах 
выборов до подведения их итогов.

Не позднее 15 сентября 2021 года Пара-
хин Юрий Николаевич разработал и осуще-
ствил преступный замысел, в соответствии 
с которым председатели территориальных 
избирательных комиссий города Орла из 
Советского, Северного, Заводского и (воз-
можно) Железнодорожного районов вы-
водились из законного подчинения выше-
стоящей Избирательной комиссии Орлов-
ской области и переводились в его личное 
подчинение.

Председатели территориальных избира-
тельных комиссий районов г. Орла подчи-
нялись по службе Избирательной комиссии 
Орловской области в лице её председателя 
Пиняевой Лилии Анатольевны, близкой зна-
комой мэра Орла Парахина Ю.Н. С 2017 по 
2020 годы Пиняева Л.А. работала в админи-
страции Орловского района в должностях 
начальника правового управления админи-
страции Орловского района Орловской об-
ласти, начальника управления правового 
обеспечения и внутреннего финансового 
контроля администрации Орловского райо-
на Орловской области, первого заместителя 
главы администрации района по правовому 
обеспечению и земельно-имущественным 
отношениям и была в прямом подчинении 
Парахина Ю.Н., работавшего главой Орлов-
ского района Орловской области. Она нахо-
дилась в прямой зависимости по службе от 
Парахина Ю.Н.

При переходе на работу в качестве мэ-
ра г. Орла Парахин Ю.Н. способствовал на-
значению Пиняевой Л.А. на должность и.о. 
главы Орловского района. Решением Орлов-
ского районного Совета народных депута-
тов 27 октября 2020 года она была назначена 
временно исполняющим обязанности гла-
вы Орловского района Орловской области. 
В начале ноября 2020 года официально воз-
главила муниципалитет.

На должность мэра Орла Юрий Парахин 
был рекомендован губернатором Орлов-
ской области Андреем Клычковым. По не-
которым данным, перед выдвижением его 
кандидатуры между мэром и губернатором 
были согласованы кадровые перемещения 
«особо доверенных» сотрудников Юрия Па-
рахина и чиновников из его окружения, за-
мешанных в совместных с ним криминаль-
ных комбинациях. Так, фигурант уголов-
ного дела Юрия Парахина, вместе с ним 
подписывавший акты и справки об оплате 
дороги к дому мэра, Вячеслав Селютин, ра-
ботавший у Парахина начальником управле-
ния в Орловском районе, после увольнения, 
естественно, с одобрения губернатора-ком-
муниста Андрея Клычкова, получил долж-
ность областного масштаба, дающую очень 
серьёзные коррупционные перспективы, 
да и саму по себе неплохо оплачиваемую. 18 
февраля 2021 года он возглавил «Управле-
ние государственной экспертизы проектной 
документации и инженерных изысканий 

Орловской области», сокращённо именуе-
мое «Орёлгосэкспертизой».

В нашем случае в целях повышения соб-
ственной значимости и расширения своих 
возможностей Парахин Ю.Н., насколько 
нам известно, договорился с губернатором о 
рекомендации кандидатуры Пиняевой Л.А. 
на должность председателя Избирательной 
комиссии Орловской области. 26 апреля 
2021 года она стала председателем област-
ной избирательной комиссии.

мэр Орла Юрий Парахин, председа-
тель Избирательной комиссии Орлов-
ской области Лилия Пиняева и первый 
вице-мэр Орла Ирина Провалёнкова

О причинах этого рассказывает быв-
ший председатель ТИК Советского райо-
на г. Орла Максим Сушков: «Пиняева бы-
ла в его подчинении, она начальником пра-
вового управления была в Орловском райо-
не. Потом исполняла обязанности главы. Я 
думаю, что её появление на посту предсе-
дателя облизбиркома через полгода после 
того, как мэром города Орла становится её 
бывший руководитель, это неслучайно. Счи-
таю, что это был согласованный шаг, думаю, 
что Парахин ходил к губернатору Клычко-
ву и просил его, чтобы в облизбирком попал 
человек, с которым он сможет коммуници-
ровать. Ему это важно как мэру, потому что 
70% результатов выборов в Орловской об-
ласти – это город Орёл. Здесь население 
очень большое, а в области голосуют еди-
ницы. Я думаю, всё это неслучайно было. А 
дальше мы знаем то, что знаем. Достаточно 
одного звонка или сообщения, чтобы нас не-
законно передать в подчинение».

Не позднее 15 сентября 2021 года Пара-
хин Ю.Н., будучи должностным лицом, гла-
вой органа местного самоуправления (мэ-
ром г. Орла), совершил ряд действий, явно 
выходящих за пределы его полномочий и по-
влекших существенное нарушение прав и 
законных интересов граждан или организа-
ций и охраняемых законом интересов обще-
ства или государства.

По свидетельству Сушкова М.В., его и 
других председателей ТИК г. Орла незакон-
но и вопреки их воле переподчинили мэру 
Орла. «И что касается мэра, мы сначала то-
же все пинались и упирались, что мол у нас 
есть руководитель, решайте вопрос. Но, ви-
димо, всё-таки мэр нашёл возможность убе-
дить руководство области и руководителей 
избиркома, сказал: «Отдайте мне этих ребят 
к себе в подчинение». То ли в силу бывших 
профессиональных связей, то ли в силу дру-
жеских отношений. Лилия Пиняева, предсе-
датель облизбиркома, сразу сказала: отдать 
– это пожалуйста, идите и всё».

Мэр не просто принял к себе в подчине-
ние председателей ТИКов г. Орла, но и по-
зиционировал себя как их руководителя, 
как человека, от которого они зависимы по 
службе, и которых он может принудить к 
увольнению с работы, если они не достиг-
нут заданных им результатов. Процитиру-
ем по этому поводу конкретный документ 
– постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 16 октября 2009 г. 
№ 19 «О судебной практике по делам о зло-
употреблении должностными полномочия-
ми и о превышении должностных полномо-
чий»: «Превышение должностных полномо-
чий может выражаться, например, в совер-
шении должностным лицом при исполнении 

«Аргументы недели»: мэр ОрлА ПАрАхин мОжет стАть Обвиняемым ещё ПО трём угОлОвным делАм
экспертиза подтвердила его голос, а свидетель – нарушения закона
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служебных обязанностей действий, кото-
рые относятся к полномочиям другого долж-
ностного лица (вышестоящего или равного 
по статусу)». 

Максим Сушков приводит слова мэра: 
«На одном из совещаний, которое прово-
дилось до того самого совещания, он гово-
рил: выборами занимаюсь лично, это бы-
ли его слова, контролирую процесс лично, 
встречаюсь с комиссиями лично, соответ-
ственно, спрашивать тоже буду лично. Так-
же на одном из предварительных совеща-
ний он спрашивал, как будем достигать ре-
зультатов, если что-то не устраивает — ли-
сток, ручка, до свидания. То есть работать в 
связке всегда».

Действия мэра, угрожавшего в том чис-
ле и председателям ТИКов увольнением, 
подтверждаются стенограммой совещания 
15.09.2021 г., проходившего в кабинете мэ-
ра Орла. Голос Парахина Ю.Н. идентифици-
рован, что подтверждено Актом экспертно-
го исследования Российского федерального 
центра судебной экспертизы Министерства 
юстиции России от 2 мая 2023 г. «Писать за-
явления» мэр предлагает председателям  
ТИКов, если они настроены на проигрыш.

Превышение должностных полномочий 
мэром Орла Парахиным Ю.Н. выражалось 
в том, что он не только формально перепод-
чинил себе председателей ТИКов г. Орла, но 
и совершал в отношении них действия, ко-
торые не только должны были совершаться 
их руководством, но в части случаев проти-
воречили действующему законодательству.

М.В. Сушков: «Парахин лично поставил 
задачу, сказал, что выполнение его поруче-
ний должно быть обязательным. У нас, как 
у председателей территориальных избира-
тельных комиссий (ТИКов), сотрудников 
другого государственного гражданского ве-
домства, а именно Избирательной комиссии 
Орловской области, возник вопрос: мы ведь 
должны информировать своё руководство 
о том, что проходят подобные совещания, и 
что там не только взаимодействие обсужда-
ется между комиссиями и органами управ-
ления, а нечто другое».

Действия Парахина Ю.Н. являются не 
только нарушением федерального законо-
дательства, но и Закона Орловской обла-
сти «О системе избирательных комиссий в 
Орловской области». (В редакции законов 
Орловской области от 06.09.2013 г. N 1524-
ОЗ; от 08.05.2015 № 1782-ОЗ; от 06.11.2018 
г. № 2263-ОЗ; от 02.11.2021 г. № 2695-ОЗ; от 
31.08.2022 г. № 2778-ОЗ; от 01.02.2023 г. № 
2875-ОЗ)

П.8 ст. 4 этого закона гласит: «Комиссии 
в пределах своей компетенции независимы 
от государственной власти и органов мест-
ного самоуправления.

Вмешательство в деятельность комиссий 
со стороны законодательных (представи-
тельных) и исполнительных органов госу-
дарственной власти, органов местного са-
моуправления, организаций, должностных 
лиц, иных граждан не допускается».

Здесь же вмешательство в действия тер-
риториальных избирательных комиссий г. 
Орла со стороны мэра налицо.

В свою очередь председатель Избира-
тельной комиссии Орловской области Пи-
няева Л.А., являясь должностным лицом, 
занимающим государственную должность 
субъекта Российской Федерации, действуя 
в группе вместе с мэром Орла Парахиным 
Ю.Н., также совершила действия, явно вы-
ходящие за пределы её полномочий и по-
влекшие существенное нарушение прав и 
законных интересов граждан и охраняе-
мых законом интересов общества или го-
сударства. Эти действия выражались в том, 
что она по просьбе Парахина Ю.Н. переда-
ла ему в оперативное подчинение председа-
телей территориальных избирательных ко-
миссий г. Орла.

М.В. Сушков: «Для того чтобы снять с се-
бя ответственность, руководство устно пе-
ревело нас в оперативное подчинение, то 
есть сообщило, что с этими людьми (мэром 

и первым вице-мэром) нам предстоит взаи-
модействовать и работать». 

Мэр Орла Юрий Парахин и вице-мэр Ор-
ла Ирина Провалёнкова, получив в своё под-
чинение председателей ТИКов районов г. 
Орла, требовали от них под угрозой уволь-
нения нарушения действующего законода-
тельства, должностных инструкций.

М.В. Сушков: «В избирательном процес-
се есть четкий алгоритм действий, который 
обязателен к исполнению. Его ни с кем со-
гласовывать не надо. Есть требование за-
кона федерального, есть инструкция Цен-
тральной избирательной комиссии. Ни с ка-
кими органами местного самоуправления 
его согласовывать не надо. Муниципалитет 
в лице Парахина и Провалёнковой требовал, 
чтобы мы, прежде чем вводить данные в си-
стему ГАС «Выборы», обязательно нужно 
было эти результаты предварительные по-
казать им, озвучить. И после этого они где-
то там советуются, совещаются, принима-
ют решение и дают добро, вводить или не 
вводить».

Учитывая то, что сейчас появились и по-
казания свидетеля, которые он публично оз-
вучил, а также то, что имеется расшифров-
ка аудиозаписи совещания 15.09.2021 г. и 
Акт экспертного исследования, подтверж-
дающий, что на записи голос мэра Орла, а 
также имеется заявление в СУ СК России 
по Орловской области, новая процессуаль-
ная проверка должна быть назначена в бли-
жайшее время.

Действия мэра Орла Парахина Ю.Н. явно 
выходят за пределы его полномочий, кото-
рые не предусматривают личного руковод-
ства им деятельностью подразделений дру-
гого ведомства – территориальных избира-
тельных комиссий в лице их председателей. 
Более того, такие действия запрещены за-
коном. Является ли это существенным нару-
шением прав и законных интересов граж-
дан или организаций, либо охраняемых за-
коном интересов общества и государства? 
Естественно, является, поскольку его дей-
ствия лишают Избирательную комиссию 
Орловской области части её прав и полно-
мочий в отношении территориальных изби-
рательных комиссий. Права и законные ин-
тересы граждан должны обеспечиваться и 
контролироваться не мэром, а избиратель-
ной комиссией субъекта Федерации, поэ-
тому они в данном случае также нарушены.

Что касается охраняемых законом инте-
ресов общества и государства, очень инте-
ресно узнать, кто из должностных лиц сей-
час решится заявить, что фактическая (это 
доказывается показаниями свидетелей и 
Актом экспертного исследования) переда-
ча руководства районными территориаль-
ными избирательными комиссиями главе 
исполнительной власти города, - это дей-
ствия, совершённые в интересах государ-
ства и общества?

А теперь о тяжести гипотетически со-
вершённого преступления. Самая «лёгкая» 
часть 1 ст. 286 УК РФ «Превышение долж-
ностных полномочий» имеет санкции от 
штрафа в 80 000 рублей до 4 лет лишения 
свободы. Но у Парахина (а возможно, и Пи-
няевой) как минимум часть 2 ст. 286, по-
скольку Парахин – глава органа местного 
самоуправления, а Пиняева занимает госу-
дарственную должность субъекта Россий-
ской Федерации. А это уже наказание от 
штрафа в 100 000 рублей до 7 лет лишения 
свободы. Но Пиняева превысила свои пол-
номочия, передав их Парахину и частично 
его первому заместителю Провалёнковой, 
поэтому возможное преступление вполне 
подходит под ч. 3 ст. 286 УК РФ (совершён-
ное группой лиц, группой лиц по предвари-
тельному сговору или организованной груп-
пой), и участникам группы «светит» от 3 до 
10 лет…

Мы, журналисты, не прокуроры, не сле-
дователи и не судьи, но обозначить обще-
ственно значимую тему в меру своей ком-
петентности имеем полное право. Ино-
гда правоохранительные органы к нам 

прислушиваются, иногда мы 
упираемся в стену. Но люди 
слышат нас, и они должны 
знать то, что скрывалось от 
них длительное время…

 На совещаНии 
мэр Нарушил 
права избирателей 
десятки раз
В Уголовном кодексе Рос-

сийской Федерации есть ста-
тья, которая самым прямым 
образом отражает то, что про-
исходило на совещании в ка-
бинете мэра г. Орла днём 15 
сентября 2021 года в течение 
как минимум 52 минут. Это 
статья 141, которая называ-
ется «Воспрепятствование 
осуществлению избиратель-
ных прав или работе избира-
тельных комиссий». Имен-
но на основе этой статьи УК 
РФ и было подготовлено за-
явление участника этого со-
вещания Максима Сушкова 
в Следственный комитет, а 
точнее, на имя руководителя 
Следственного отдела по Со-
ветскому району города Орла Следственно-
го управления Следственного комитета Рос-
сийской Федерации по Орловской области 
полковника юстиции Бурилина П.В.

Уже опубликованных свидетельств Мак-
сима Сушкова достаточно много. Это и пу-
бличные видеообращения, и интервью. В ви-
деообращении, которое было опубликовано 
в СМИ, Максим Сушков говорил: «В 2021 го-
ду я возглавлял Территориальную избира-
тельную комиссию Советского района г. Ор-
ла. На период избирательной кампании по 
поручению моего непосредственного руко-
водства я находился в фактическом опера-
тивном подчинении Юрия Парахина. Юрий 
Парахин неоднократно настаивал на полу-
чении нужных ему результатов выборов лю-
бым путём. 15 сентября 2021 года в кабине-
те мэра города Орла проводил то самое со-
вещание, касаемое выборов в Орловский 
областной Совет. Я лично присутствовал на 
этом совещании. Именно на этом совеща-
нии и была кем-то произведена эта аудиоза-
пись. Запись находится в открытом доступе, 
и её цитировали многие СМИ. Всю вышеу-
казанную информацию я готов подтвердить 
и при необходимости пройти полиграф». 

В следующем видеообращении, уже имея 
на руках Акт экспертного исследования, 
проведённого Российским федеральным 
центром судебной экспертизы при Мини-
стерстве юстиции РФ, Максим Сушков зая-
вил: «Эксперты подтвердили, что заявления 
мэра по организации «каруселей», подмене 
бюллетеней, достижению нужных ему ре-
зультатов выборов и другие, говорил имен-
но он».

Говоря о нарушении избирательных прав 
граждан, мы, как правило, в первую очередь 
имеем в виду воспрепятствование их сво-
бодному волеизъявлению. Примеров это-
го в расшифровке аудиозаписи совещания 
15.09.2021 г. в кабинете мэра Орла, являю-
щейся частью Акта экспертного исследова-
ния, множество. Не случайно Юрий Пара-
хин (он в расшифровке записи указан под 
логином «М 2»), начиная совещание, гово-
рит: «Так. Значит, э-э, посторонних нет. Го-
ворим открыто, делимся опытом, если что 
друг с другом». (Стр. 8 Акта экспертного 
исследования).

И уже на следующей странице мэр даёт 
инструкции о том, как лишить избирателей 
их права выбора. Схема простая. Готовятся 
комиссии, в которых есть «ящики-дублёры» 
для надомного голосования. В переносной 
ящик для голосования собираются бюлле-
тени с подписями избирателей. А после это-
го специально подготовленный член избира-
тельной комиссии идёт в «квартиру избира-
телей, в которую можно «заносить дублёра». 

Там уже стоит резервный ящик. В него опу-
скаются сфальсифицированные бюллетени, 
а реальные уничтожаются. Мэр Орла Юрий 
Парахин говорит: «Ну я так понимаю, захо-
дите, меняете ящик и выходите с другим 
ящиком… Но с нужными голосами». (Стр. 9 
Акта экспертного исследования). Эти дей-
ствия подпадают под действие ст. 142 УК РФ 
«Фальсификация избирательных докумен-
тов, документов референдума, документов 
общероссийского голосования».

На следующих двух страницах Юрий Па-
рахин ставит территориальной избиратель-
ной комиссии Советского района (той са-
мой, которой руководил Максим Сушков) 
задачу по количеству нужных ему голосов: 
«В среднем и в целом по участку так и вый-
дет до двадцати процентов, если правильно 
мы говорим, десять минут на человека. Да-
вайте прикинем и всё. Но это должны быть 
наши голоса. Все наши голоса должны быть. 
Но мы, ещё раз. Мы с вами имеем, условно, 
избирательные участки. Тыщу, полторы, 
две, две с половиной, да? Больше у кого-то 
есть?.. Ну я там две с половиной я сказал, две 
восемьсот. Мы говорили о том, что на каж-
дом участке надо своих пятьдесят процен-
тов. Тогда у нас гарантия, что мы близко к 
победе. Правильно?»

Фальсификации результатов выборов, 
относительно которых мэр Орла Юрий Па-
рахин даёт чёткие и однозначные инструк-
ции, полностью подпадают под ч. 3 ст. 141 
УК РФ : «Вмешательство с использованием 
должностного или служебного положения 
в осуществление избирательной комисси-
ей, комиссией референдума ее полномочий, 
установленных законодательством о выбо-
рах и референдумах, с целью повлиять на 
ее решения, а именно требование или ука-
зание должностного лица по вопросам ре-
гистрации кандидатов, списков кандида-
тов, подсчета голосов избирателей, участ-
ников референдума, участников общерос-
сийского голосования и по иным вопросам, 
относящимся к исключительной компетен-
ции избирательной комиссии, комиссии ре-
ферендума, а равно неправомерное вмеша-
тельство в работу Государственной автома-
тизированной системы Российской Федера-
ции «Выборы».

Санкции за подобные деяния могут быть 
различными – от штрафа в 200 тысяч ру-
блей до 4 лет лишения свободы.

Что требует мэр Орла от избирательных 
комиссий? Обеспечить нужное ему чис-
ло голосов. При обсуждении называются и 
цифры, и партия, в интересах которой нуж-
но действовать, и даже фамилия «нужно-
го» кандидата. А в заключение он просто 

заявление максима сушкова в следственный 
комитет

Продолжение на стр. 6
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угрожает всем присутствующим: «Ну рас-
стреляют, э-э, я… Нас, я вам говорю, нас ум-
ножат на ноль, если мы проиграем кандида-
тов и «Единую Россию», всё».

Что ещё предлагается мэром Орла и дру-
гими участниками совещания для достиже-
ния «необходимого результата»? Это пере-
нос сейфов в помещения, где нет видеока-
мер, чтобы попробовать договориться с со-
трудниками полиции, охраняющими эти 
сейфы, это незаконное информирование чи-
новников мэрии о результатах голосования 
до подсчёта голосов с целью последующе-
го вмешательства в подсчёт голосов и иных 
противоправных действий, это и нейтрали-
зация наблюдателей либо отвлечение их от 
своей работы с помощью «кнута и пряника». 
«Методы» - либо кофе «с коньячком», либо 
нейтрализация наблюдателей с помощью за-
прещённого слабительного препарата «Пур-
ген». Об особенностях такого использова-
ния на опыте ранее руководимого им райо-
на рассказывает лично мэр Орла Юрий Па-
рахин. О деталях работы с наблюдателями, 
в том числе и использовании «Пургена», все 
подробности на стр. 25 Акта экспертного 
исследования.

В тексте расшифровки аудиозаписи сове-
щания в кабинете мэра Орла 15.09.2021 г. со-
держатся десятки высказываний Юрия Па-
рахина, прямых инструкций о том, как нару-
шать избирательные права граждан, прямых 
незаконных указаний председателям избира-
тельных комиссий. Проверка, которую с но-
ября 2021 года проводит по этим фактам сле-
дователь отдела по расследованию особо важ-
ных дел СУ СК России по Орловской области 
Надежда Кибалина под руководством руко-
водителя СУ СК России полковника Юдина, 
никак не приводит к процессуальному реше-
нию, хотя факты вмешательства мэра в дея-
тельность избирательных комиссий и воспре-
пятствование мэром осуществлению избира-
тельных прав граждан налицо. В феврале и 
марте следователи ссылались на отсутствие 

результатов экспертизы. Теперь экспертных 
исследований есть два, есть и реальный сви-

детель, который готов 
к тому, чтобы давать 
не только объяснения, 
но и показания, в том 
числе с использовани-
ем полиграфа. Вопрос 
в том, есть ли у СУ СК 
России по Орловской 
области желание про-
водить ещё одну про-
верку. А обязанность 
такая у следственного 
управления есть, тем 
более что и уголовное 
дело Юрия Парахина, 
по которому он являет-
ся обвиняемым в тяж-
ком преступлении, и 
проверка СУ СК РФ 
по Орловской области 
в отношении аудиоза-
писи совещания у мэ-
ра 15.09.2021 г. нахо-
дятся в фокусе обще-
ственного внимания. 
Ход уголовного дела, 
по сообщению СК Рос-
сии, взят на контроль в 
центральном аппарате 
ведомства, о других де-
лах мэра, которые вы-
звали ряд видеообра-
щений жителей Орла к 
Председателю СК Рос-
сии А.И. Бастрыкину, 
полковник Юдин, ру-
ководитель орловских 

следователей, дол-
жен был доложить 
столичному руковод-
ству. Все эти дела на-
ходятся и на постоян-
ном контроле у депу-

татов Орловского областного Совета народ-
ных депутатов, у орловских журналистов и 
федеральных СМИ.

 КаК глава Орла унижал 
челОвечесКОе дОстОинствО 
цыган
Сфера межнациональных отношений – 

материя очень тонкая. Говорить о ней высо-
кого уровня должностным лицам, тем более 
говорить публично, в присутствии своих под-
чинённых и представителей другого ведом-
ства, задачей которого является в том чис-
ле обеспечение прав граждан, нужно край-
не осторожно. А тем более рассказывать о 
том, как определённую национальную груп-
пу, компактно проживающую на террито-
рии города Орла, лишить возможности осу-
ществить свои избирательные права, харак-
теризовать лиц определённой националь-
ности в унизительной форме и приводить 
в качестве примера для подражания угрозу 
насильственных действий в отношении её 
представителей – крайне неосмотрительно.

Но Юрий Парахин, в начале совещания в 
своём кабинете констатировавший, что «по-
сторонних» нет и нужно «говорить откры-
то», раскрыл все свои самые негативные 
черты характера, со смешками и улыбкой 
оскорбляя и унижая группу лиц, выражаясь 
текстом статьи УК РФ, «по признакам… на-
циональности, языка, происхождения, а рав-
но принадлежности к какой-либо социаль-
ной группе».

Остроты в обсуждении вопроса о дей-
ствиях мэра Орла, направленных на униже-
ние группы лиц по признакам националь-
ности и принадлежности к какой-либо со-
циальной группе, добавило событие, кото-
рое произошло 19 мая. В этот день в городе 
Пятигорске состоялось заседание Совета 
по межнациональным отношениям, кото-
рое вёл Президент Российской Федерации 
В.В. Путин.

Последней выступала Надежда Деметер, 

доктор исторических наук, ведущий науч-
ный сотрудник Центра европейских и аме-
риканских исследований наук, президент 
регионального совета Федеральной нацио-
нально-культурной автономии российских 
цыган. Она обратила внимание президента 
на использование в информационном про-
странстве термина «инфоцыгане», который 
имеет национальную принадлежность и яр-
ко выраженный негативный оттенок. «Мы 
считаем, - сказала она, - такое отношение к 
представителям той или иной национально-
сти недопустимым ни с точки зрения мора-
ли, ни с точки зрения закона».

«Полностью согласен с вами», - ответил ей 
Президент России. И сообщил, что в государ-
ственных СМИ «элементов, связанных с ка-
кой-либо ксенофобией», нужно постараться 
не допускать, а также отметил, что на блогос-
феру в этом смысле повлиять непросто.

Юрий Николаевич Парахин не совсем по-
нимает, кто такие блогеры. В своё время, ког-
да представители информационного агент-
ства «Орловские новости» задали ему во-
прос о скандальной аудиозаписи, он отве-
тил: «Я всякие глупости и всяких блогеров не 
комментирую. Пусть пишут… А то вы там с 
блогерами слились, уже в их стаде, извините 
за выражение». При этом не осознавал, что 
сам находится «в стаде блогеров», поскольку 
ведёт свою страничку в соцсети. Но его вы-
сказывания о лицах цыганской националь-
ности, сделанные публично во 
время официального совеща-
ния в кабинете мэра, к блогос-
фере не относятся.

Юрий Парахин, выяснив, 
что переговоры об участии ор-
ловских цыган в выборах ве-
лись с цыганским бароном, и 
считая, что с представителями 
цыган можно не церемониться 
(в смысле соблюдения их изби-
рательных прав), говорит: «Мо-
жет, они два раза придут? Или 
три раза?» и поясняет: «Нет, 
это я к тому, что эти же при-
дут семнадцатого сто пятьде-
сят, сто пятьдесят эти же при-
дут восемнадцатого. Да они по-
разному и, да, ещё там оденут-
ся, попросить их. Мешать их. В 
один день бывает на один уча-
сток один идёт, а другой на дру-
гой, третий – в третий. Вот так. 
А идеально было бы, чтоб они 
пришли сто пятьдесят человек 
на все участки». (стр. 17-18 Ак-
та экспертного исследования).

А потом определяет систе-
му взаимоотношений с цыга-
нами: «Цыганам скажите, что 
просто кошмарить их не бу-
дем». И начинает вспоминать 
поучительный, на его взгляд, 
пример, в котором рассказывает о том, как 
цыгане воровали мусорные контейнеры: 
«Знаете эту историю, нет? Они своровали, 
э-э эти баки большие… Да, металлические, 
да. Нет. Себе поставили на территорию, у 
всех лежат».

А затем, по словам Парахина, глава по-
селения говорит: «Верните назад мусорки». 
Они молчат. Он говорит: «Хорошо». Всех 
построил, всю улицу Яблочную, по-моему, 
или Яблоневую… Вот. Всех построил и гово-
рит: «Значит так. Щас приедет ОМОН, будет 
бить вас палками, если вы в течение там де-
сяти минут не вернёте всё назад». Развора-
чивается, он не успеет до конца улицы дой-
ти, все баки на месте стоят» (стр. 27-28 Акта 
экспертного исследования).

Унижает ли это человеческое достоинство 
цыган? Являются ли высказывания мэра Ор-
ла об их якобы склонности к воровству, о том, 
что их можно легко заставить нарушать за-
кон, приходя по нескольку раз на выборы, о 
том, что можно использовать с ними такие 
методы обмана, как переодевание, чтобы на-
блюдатели их «не узнали», унизительными 

для этого народа? А построение системы вза-
имоотношений местной власти «по Парахи-
ну» с угрозами ОМОНом и тем, что вне за-
висимости от степени вины всех цыган будут 
бить палками, чтобы они вернули мусорные 
баки, не попахивает ли это экстремизмом?

В общем, если изучить статью 282 УК РФ 
(ч. 2) и постановление Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 28 июня 2011 
года № 11 «О судебной практике по уголов-
ным делам о преступлениях экстремистской 
направленности», то можно найти достаточ-
но оснований для привлечения мэра Орла к 
уголовной ответственности и по этой ста-
тье. Да, если кто-то из защитников мэра бу-
дет ссылаться на то, что если такие публич-
ные высказывания сделаны впервые, то они 
не наказываются в уголовном порядке, то мы 
их расстроим. Процитируем постановление 
Пленума Верховного Суда №32 от 28 октя-
бря 2021 года: «В случае совершения данных 
действий… лицом с использованием своего 
служебного положения либо организован-
ной группой ответственность по части 2 ста-
тьи 282 УК РФ наступает независимо от то-
го, привлекалось ли ранее виновное лицо к 
ответственности по статье 20.3.1 КоАП РФ».

Там же можно найти и определение «пу-
бличных высказываний», которыми счита-
ются в том числе и сделанные «на собра-
нии», и многие другие важные детали, кото-
рые помогут правоохранительным органам 

принять правильное решение при квалифи-
кации действий мэра Орла в этой части его 
обширного криминального прошлого…

В заключение хотелось бы акцентировать 
внимание читателей, представителей право-
охранительных органов, руководства Цен-
тральной избирательной комиссии Россий-
ской Федерации и чиновников, ответствен-
ных за реализацию внутренней политики в 
Российской Федерации, на том факте, что 
действия мэра Орла Юрия Парахина, осо-
бенно уголовно наказуемые, носят деструк-
тивный характер, подрывают доверие к го-
сударственной власти, к избирательной си-
стеме нашей страны. В 2023 и 2024 годах бу-
дет достаточно много выборных кампаний, 
и хочется надеяться на то, что такие люди, 
как орловский мэр, будут лишены не толь-
ко возможности оказывать давление на из-
бирательные комиссии для достижения вы-
годных им результатов, но и участия в орга-
низации выборных процессов как таковых.

и с т о ч н и к :  h t t p s : / / a r g u m e n t i . r u /
society/2023/05/834119 

экспертиза подтвердила его голос, а свидетель – нарушения закона

страница 9 акта экспертного исследования с обсуждени-
ем того, как лишать избирателей права голоса с помощью 
ящиков-дублёров. «М 2» - Юрий Парахин

Продолжение. Начало на стр. 4-5

Фрагмент стр. 27 и 28 акта экспертного исследова-
ния аудиозаписи совещания 15.09.2021 г. Юрий Пара-
хин (диктор М 2) о цыганах
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На днях в редакцию нашей газеты 
обратилась жительница Орла, кото-
рая подробно об этом рассказала:

– Я хочу сообщить о проблеме, ко-
торая в нашем городе, я считаю, очень 
остро стоит. Об этом мало говорят, 
но, я уверена, людей, которые гуля-
ют каждый день в Городском и Дет-
ском парках, она волнует.

 В Городском парке нет выделен-
ных дорожек для самокатчиков и ве-
лосипедистов, поэтому они ездят где 
хотят и как хотят. Когда вечером вы-
ходишь в Городской парк прогулять-
ся с ребенком, а мы там бываем прак-
тически каждый день: сначала идем 
в Городской парк, потом спускаемся 
вниз и идем в Детский парк, это еще 
тот квест. Вечером там очень мно-
го людей, которые ездят на самока-
тах, на велосипедах, и ездят они как 
зря. Едут через толпу на большой 
скорости, не снижая её, непредска-
зуемо маневрируя при этом; велоси-
педисты, особенно те, которые ездят 
на велосипедах с огромными колеса-
ми – шинами, они очень любят рез-
ко становиться на заднее колесо. Эти 
манёвры тоже непредсказуемы, пото-
му что под этим задранным вверх ко-
лесом может оказаться не только ре-
бенок, но даже взрослый. Повторюсь, 
делают они всё это там, где ходят лю-
ди. На самокатах ездят вместе с деть-
ми, дети стоят на этих электросамо-
катах, конечно же, без всякой эки-
пировки и защиты. Ездят на большой 
скорости, что самое ужасное.

 Дело в том, что, если идти по ули-
це Горького со стороны моста, от вто-
рой поликлиники, эта часть дороги в 
несколько сотен метров – она в про-
шлом году была отремонтирована, в 
том числе были отремонтированы и 
пешеходные дорожки, там есть и ве-
лосипедная дорожка, а потом начи-
нается Городской парк, и там ника-
ких велодорожек нет. В Детском пар-
ке есть велосипедная дорожка, но 
она настолько узкая, что с тем тра-
фиком, который есть, она в принци-
пе не в состоянии справиться, особен-
но в вечернее время. Поэтому в Дет-
ском парке, там еще «веселее», там 
ездят не только по центральным ал-
леям, где люди ходят, а еще умудря-
ются ездить по тем детским площад-
кам со специальным прорезиненным 
покрытием, где гуляют и играют ма-
ленькие дети. В прошлом году я бы-
ла свидетельницей того, как на такую 
площадку, где играли едва ли не го-
довалые малыши, заехал на самокате 
более взрослый ребенок и начал меж-
ду этими детьми маневрировать. Од-
на мама буквально за долю секунды 
успела выхватить своего ребенка из-
под колес самоката. Проблема в том, 
что в наших парках сейчас никакой 
безопасности нет вообще. Ты не гуля-
ешь, а шарахаешься из стороны в сто-
рону от самокатчиков, всё время бо-
ишься, как бы тебя не сбили. Ребенка 
от себя отпустить тоже невозможно, 

потому что непонятно, с какой сторо-
ны может самокатчик появиться. Не-
давно мы шли в парк, спускаясь с Тур-
геневского бережка, там достаточно 
крутая гора и крутой поворот. Наблю-
даю такую картину: мальчик лет де-
сяти-двенадцати по встречной поло-
се едет на самокате на очень большой 
скорости. Это был обычный самокат, 
а сзади едут трое подростков на элек-
тросамокатах, но они едут по «сво-
ей» полосе. Снизу ехала легковушка, 
и тоже на скорости, чтобы подняться 
на гору и войти в этот поворот, и пря-
мо перед ней неожиданно выскаки-
вает этот мальчик на самокате. Я не 
знаю, каким чудом водитель успела 
затормозить, за рулем, по-моему, бы-
ла женщина, и ребенок, ехавший по 
этой встречной полосе, вместо того, 
чтобы выехать на безопасную поло-
су, он подрезал эту машину, и, посчи-
тав, что тротуар – это самое безопас-
ное место, выскочил на него, поехал 
вниз, не сбавляя скорости. В общем 
это какое-то сумасшествие... Я дру-
гих слов не подберу. Никому ничего 
не нужно, никак это не регулирует-
ся. Я не знаю, существует ли сейчас 
какая-то нормативно-правовая база 
для самокатчиков. Знаю, что она раз-
рабатывалась, но я знаю также абсо-
лютно точно, что ни городские вла-
сти, ни органы ГИБДД не должны эту 
проблему, которая очень остро стоит, 
оставлять без внимания.

 На мой взгляд, должны быть при-
няты какие-то меры: либо нужно са-
мокатчикам выделить какие-то ал-
леи, чтобы они только по ним ездили, 
а пешеходы там старались не ходить, 
или же ограничивать самокатчиков, 
штрафовать, специальный скорост-
ной режим может быть для них пред-
усмотрен, нужно проводить с ними 
профилактические беседы – обяза-
тельно что-то нужно делать. Почему 
я это говорю: чтобы трагедии не до-
пустить. Моя знакомая два года на-
зад каталась на электросамокате, она 
упала, и результат – девушка больше 
года находилась на больничном, у нее 
был сложнейший перелом ноги, ей де-
лали несколько операций. Была дол-
гая реабилитация. Так что проблема 
есть, и её нужно решать.

Наша читательница права: с не-
давнего времени самокатчиков дей-
ствительно ограничили в правах. Со-
ответствующие поправки в Правила 
дорожного движения вступили в си-
лу с 1 марта 2023 года. Возить пасса-
жиров на электросамокатах запре-
щено, нельзя управлять самокатом 
одной рукой, нельзя ездить пьяным, 
и при выезде со двора нужно усту-
пать дорогу пешеходам. За наруше-
ние правил предусмотрены штра-
фы от 800 до 1,5 тысячи рублей.  Ме-
ста передвижения электросамокатов 
регламентируются.

Как разъяснили «Российской га-
зете» юристы Гильдии российских 
адвокатов, 

«В законодательстве РФ впервые 
появилось понятие «средство индиви-
дуальной мобильности», которое обо-
значает транспортное средство, име-
ющее одно или несколько колес (ро-
ликов), предназначенное для инди-
видуального передвижения человека 
посредством использования двигате-
ля». К средствам индивидуальной мо-
бильности относятся электросамока-
ты, электроскейтборды, гироскутеры, 
сигвеи, моноколеса и иные аналогич-
ные средства».

«Введение указанной дефини-
тивной нормы полностью разгра-
ничило СИМ от других транспорт-
ных средств. Это означает, что стан-
дартные требования, предъявляемые 
к автомобилистам, включая нали-
чие специального права на управле-
ние, документов, аптечки, обязатель-
ное страхование ответственности и 
др., на лиц, использующих СИМ, не 
распространяются».

«Правовой статус лиц, передвига-
ющихся на средстве индивидуаль-
ной мобильности, больше не прирав-
нен к пешеходу, как это было ранее, 
однако одно исключение все-таки 
есть. Вы являетесь пешеходом толь-
ко в том случае, когда ведете СИМ ря-
дом с собой, поэтому имеете преиму-
щество перед другими транспортны-
ми средствами на дороге, но не всег-
да. Например, при выезде из жилой 
зоны лицо, движущееся на СИМ, все-
таки обязано уступить дорогу другим 
участникам движения. Также доста-
точно интересной новеллой стало 
появление новых дорожных знаков: 
«Движение лиц на средствах индиви-
дуальной мобильности запрещено» и 
знака, распространяющего действие 
других на СИМ. В законодательстве 
появляются и отдельные места, по ко-
торым можно передвигаться на сред-
ствах индивидуальной мобильности».

«При массе электросамоката менее 
35 килограммов вы должны двигаться 
по тротуару, а если больше – по обо-
чине или правому краю дороги».

«Для несовершеннолетних уста-
навливаются особые правила в за-
висимости от возраста. Дети до семи 
лет могут ездить только по тротуарам 
и пешеходным дорожкам в сопрово-
ждении взрослых, а от 7 до 14 – так-
же по велодорожкам.

Ни для кого не секрет, что в тем-
ное время суток и в условиях недоста-
точной видимости на транспортном 

средстве должны быть включены све-
товые приборы. Теперь это требование 
также распространяется и на средства 
индивидуальной мобильности, чтобы 
избежать возможных ДТП». 

«Кроме того, вне населенных пун-
ктов лица, движущиеся на электро-
самокатах и моноколесах, обязаны 
иметь при себе предметы со свето-
возвращающими элементами и обе-
спечивать видимость этих предме-
тов водителями других транспорт-
ных средств. При этом в любом слу-
чае выезжать на автомагистрали 
запрещается».

«Помимо этого, также запрещает-
ся буксировка, выезд на проезжую 
часть со скоростным режимом более 
60 км/час и езда в нетрезвом виде. Ра-
нее можно было увидеть разные элек-
тросамокаты с разными скоростны-
ми возможностями. Теперь для всех 
средств индивидуальной мобильно-
сти вводится ограничение в 25 км/
час, а в жилых зонах – 20 км/час. 
Также электросамокаты часто появ-
ляются в многолюдных местах, осо-
бенно в час пик, поэтому законода-
тель предусмотрел приоритет пеше-
ходов перед СИМ во всех случаях со-
вмещенного движения».

«Что касается особых способов 
управления СИМ и влюбленных пар, 
то теперь на законодательном уров-
не запрещено управлять СИМ одной 
рукой и перевозить пассажиров, если 
это не предусмотрено конструкцией. 
Кроме того, теперь необходимо спе-
шиваться на пешеходных переходах».

«Граждане, управляющие самока-
тами и тому подобными средствами, 
подлежат ответственности по статьям 
12.29 и 12.30 КоАП РФ. «Таким обра-
зом, диапазон размеров штрафов для 
водителей СИМ варьируется от 800 
руб. до 1 500 руб., что является сораз-
мерным. Например, за управление 
электросамокатом в нетрезвом виде 
будет штраф в 800 рублей. Если пья-
ный гражданин нарушит еще какое-
то Правило дорожного движения, до-
пустим, не уступит где надо дорогу, то 
заплатит уже 1500 рублей».

Как нам кажется, вышеперечис-
ленных ограничений вполне доста-
точно, чтобы разобраться с «движе-
нием» самокатчиков по двум самым 
многолюдным паркам в городе Орле. 
Надеемся, Госавтоинспекция не за-
ставит себя долго ждать.

Ольга РОжДЕСТВИНА

«Ты не гуляешь, а шарахаешься 
от самокатчиков»

Самокатчики, передвигающиеся по городским улицам и паркам на большой 
скорости, становятся настоящей проблемой для пешеходов. Если еще несколь-
ко лет назад жители Орла искренне не понимали, почему в столице так силь-
но озабочены неконтролируемым передвижением самокатчиков, то теперь, с 
появлением так называемых средств индивидуальной мобильности в нашем 
провинциальном Орле, это понимание пришло. Жители обращают внимание 
городской власти и сотрудников Госавтоинспекции на обилие самокатчиков 
в Городском и Детском парках, там, где гуляет много детей, и на потенциаль-
ную опасность такого «совместного досуга». 
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Промышленность 
с разных ракурсов

Интересное и многогранное об-
суждение развития промышленно-
сти в нашем регионе получилось на 
заседании профильного комитета 
облсовета. Вопрос о поддержке ин-
вестиционных проектов оказался 
тесно связан с темой строительства 
и модернизации объектов энерге-
тики. Ведь качественное и беспере-
бойное электропитание – одно из 
необходимых условий работы за-
водов. Поэтому в этом номере мы 
начнем тему, а в следующем про-
должим рассказ о том, как в реги-
оне идет процесс привлечения ин-
весторов, но поподробнее остано-
вимся уже на вопросах энергетики. 

Проблемы длятся уже 
не ПерВый год?
Вместо заслушивания традици-

онного отчета депутаты сразу за-
сыпали вопросами руководите-
ля департамента инвестиционного 
развития Сергея Антонцева. И на-
чали с неприятного. С проблем, ко-
торые тянутся уже не первый год у 
резидентов индустриального парка 
«Орел» (не спутайте с особой эко-
номической зоной, которая носит 
точно такое же название!) Депутат 
Евгений Косогов попросил разъяс-
нить ситуацию с проведением ком-
муникаций. Как отметил Антонцев, 
все коммуникации и помещения 
индустриального парка «Орел» на-
ходятся в распоряжении управляю-
щей организации «Основа», кото-
рая отвечает за работу всего парка. 
Управляющая организация предо-
ставляет резидентам в аренду пло-
щади, она же устанавливает тари-
фы и взаимодействует с предприя-
тиями. Если какие-то проблемы воз-
никали, то решать их нужно было с 
управляющей компанией. При этом 
в облдепартамент никаких жалоб не 
поступало, тем более таких, кото-
рые тянутся не один год. Действи-
тельно, была проблема с газом (де-
фицитом «голубого топлива»). Пра-
вительство области договорилось с 
«Газпромом» и запустило програм-
му строительства газопровода. Уже 
определен подрядчик, который по-
строит обводной газопровод от ГРС 
«Мезенка» до ГРС Северного райо-
на. Новая ветка позволит снять про-
блему дефицита этого ресурса. При 
этом чиновник утверждает, что ото-
пление на территории парка не от-
ключалось. И если бы все там бы-
ло плохо, как описывают депутаты, 
то на территории парка не работа-
ло бы 50 резидентов. Между тем Ев-
гений Косогов утверждает, что про-
блемы с отоплением цехов имели 
место, и предприятия вынуждены 
были обогревать помещения элек-
троэнергией, которая гораздо доро-
же газа. И стоимость такого обогре-
ва оказалась включена в цену про-
дукции, что сделало ее неконкурен-
тоспособной. Как заявил депутат, 
ситуация как раз и тянется не один 
год. При этом, когда резиденты за-
ходили на площадку, им обещали 
одни условия, а по факту оказалось 
совершенно другое. Более того, по-
мимо отопления возникли пробле-
мы и с канализацией. Теперь пред-
приятия-резиденты вынуждены 

скидываться на прокладку канали-
зации. Заводы оказались в залож-
никах ситуации – ведь производ-
ство они уже запустили.

Коллегу поддержал председа-
тель комитета Сергей Кутенев. Он 
подтвердил, что систему отопления 
пришлось переделывать. В самом 
начале работы индустриального 
парка условия были очень хороши-
ми. Сегодня ситуация изменилась. 
Но куда более серьезной проблемой 
оказались даже не коммуникации, 
а размеры площадки, которые не 
позволяют привлекать новых рези-
дентов или существенно расширять 
имеющиеся производства. Площад-
ка бывшего завода «Дормаш» ока-
залась не очень удобной. Других 
таких вариантов в областном цен-
тре нет. Еще одной проблемой ста-
ло нежелание некоторых предпри-
ятий на площадке индустриально-
го парка «Орел» принимать на себя 
статус «резидента», так как помимо 
различных бонусов это накладыва-
ет и довольно серьезные обязатель-
ства. А «когда в товарищах согла-
сья нет…» 

ноВый ИндустрИальный 
Парк: 
быть ИлИ не быть?
Затронули депутаты на комите-

те и судьбу еще одного индустри-
ального парка, о котором много и 
громко сообщали все прогуберна-
торские СМИ и про который как-
то резко замолчали – это перспек-
тивная площадка на Новосильском 
шоссе. Сергей Кутенев рассказал, 
что резиденты в Мценске стол-
кнулись с существенным дефици-
том свободных рабочих рук. Все 
же Мценск – город маленький. Да 
и квалификация рабочих все же по-
выше в областном центре. Поэтому 
многие присматривают размеще-
ние производств как можно ближе 
к Орлу. И судьба перспективных 
площадок волнует не только депу-
татов. Сейчас многие регионы при-
влекают инвесторов на свою тер-
риторию гораздо более выгодными 
условиями и по тарифам, и по на-
личию коммуникаций. А что Орел? 
Какая судьба ждет перспективную 
площадку на Новосильском шоссе? 

Напомним, средства, ранее зало-
женные на этот проект, были в про-
шлом году переброшены на совер-
шенно другую строку расходов.

Как рассказала генеральный ди-
ректор АО «Корпорация развития» 
Лариса Чернова, планировалось, 
что управляющей компанией но-
вого индустриального парка станет 
как раз корпорация. Эта площадка 
будет очень привлекательной бла-
годаря тому, что находится в черте 
областного центра, и уже были ин-
тересанты и даже потенциальные 
инвесторы, которые рассматрива-
ли эту площадку для своих инвест-
проектов. Чтобы развить терри-
торию, планировалась разработка 
ПСД, техзадание на которую де-
лал «Орелгосзаказчик». В 2023 го-
ду деньги на эти цели не заложены, 
но еще не конец года. И, возмож-
но, власти еще вернутся к разви-
тию этого проекта. Тем более, что 
подобных площадок, где можно раз-
местить сразу несколько крупных 
производств, в Орле не так много. 

медоВые рекИ, 
кИсельные берега
Несмотря на то, что обсуждение 

показало – не все с индустриаль-
ными парками и особыми эконо-
мическими зонами в регионе идет 
гладко (в частности, в следующем 
номере мы расскажем про пробле-
мы с энергетикой), есть и положи-
тельные моменты. Так, Сергей Ан-
тонцев довольно подробно пере-
числил, какие преференции могут 
получить инвесторы. Ведь в бли-
жайшее время инвесторам придет-
ся помимо различных площадок с 
разными условиями и бонусами от 
властей смотреть в целом: а есть ли 
в регионе трудовые резервы? 

По словам Антонцева, сегодня 
действует такой инструмент, как 
соглашение о поддержке и поощ-
рении капиталовложений. То есть 
фактически о защите инвестиций. 
Этим соглашением власти сегод-
ня могут зафиксировать на 6-20 лет 
условия деятельности компании на 
определенной территории. Это ка-
сается и землепользования, и лю-
бого регулирования, и градостро-
ительной деятельности. При этом 

компания в рамах соглашения мо-
жет получить еще и возмещение 
на строительство инфраструктуры. 
Если это основная или обеспечива-
ющая инфраструктура, то до 50%. 
Если инфраструктура вспомога-
тельная, то до 100%. В счет тех нало-
гов, что будут в дальнейшем уплаче-
ны. Инструменты есть и в виде на-
логовых льгот и масса других. 

Сергей Антонцев напомнил депу-
татам, что любая компания, которая 
вкладывает в Орловскую область, 
имеет право на получение мер го-
споддержки. Это налоговые льготы. 
Прежде всего налог на имущество 
– любая организация, вложив от 
100 до 250 миллионов, получит на-
логовые льготы на 3 года. Если эта 
сумма более 3 миллиардов - то уже 
на 6 лет. Если свыше 3 миллиардов  
- до 7 лет. Аналогично существует 
поддержка и мелких компаний: ес-
ли в программе модернизации фи-
гурируют суммы  от 10 до 70 милли-
онов, тоже можно получить налого-
вые льготы на период от 1 до 3 лет. 

Есть такая мера поддержки, как 
предоставление земельного участ-
ка без торгов, если эта земля очень 
нужна производству. И этим пра-
вом орловские резиденты уже поль-
зуются. Это правило действует для 
всех компаний, которые зареги-
стрированы в нашем регионе и ре-
ализуют инвестпроекты от 100 мил-
лионов рублей. 

Что касается особой экономиче-
ской зоны и ТОСЭР, то там спектр 
льгот более широкий. Так, на тер-
ритории особой экономической 
зоны предоставляются льготы по 
прибыли в региональный бюджет. 
Первые пять лет – ноль. Следую-
щие пять лет – 5%. Имущество – 
0% первые пять лет. Земельный на-
лог первые 5 лет  - 0%. Что касает-
ся территорий опережающего раз-
вития (ТОР), то там аналогичные 
льготы. Плюс для резидентов, ко-
торые начали свою деятельность на 
территории ТОР в течение первых 
трех лет, еще действовал режим, 
когда у них страховые взносы по-
нижались с 21 до 7%. Это было до-
статочно действенной мерой, на-
помнил Антонцев. Поэтому сегод-
ня инструменты поддержки в Ор-
ловской области аналогичны тем, 
что есть в других регионах. Но (со 
вздохом добавил Антонцев) в ря-
де регионов ставки больше, пото-
му что денег в бюджетах больше, 
и депутатский корпус поддержива-
ет ставки освобождения в больших 
объемах. За счет этого у многих ус-
ловия более выгодные, чем у нас. 

Для промышленных предприя-
тий есть много различных мер под-
держки от Минпромторга. Но все 
зависит от профиля производства. 
И многое завязано на импортоза-
мещение, инфраструктурную под-
держку по созданию новых произ-
водств и кредиты под конкретные 
виды деятельности. И такая под-
держка распространяется на кон-
кретные производства, а механизм 
работает на заявительной основе, 
напомнил Антонцев.

Сергей МИЛЯХИН 
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Пруд остается людям!

Ой, вы кони стальные…

«Определением Первого кассационного суда общей 
юрисдикции оставлены без изменения решения Орлов-
ского районного суда и Орловского областного суда, ко-
торыми удовлетворены требования прокуратуры о при-
знании незаконными постановлений главы Неполод-
ского сельского поселения о предоставлении в аренду 
земельных участков и заключенных на их основании 
договоров аренды», - сообщила прокуратура Орловской 
области. Напомним, судебная тяжба касалась участков 
в санатории «Дубрава», на которых находится пруд, 
чуть было не уничтоженный арендаторами. 

«Ранее прокуратура Орловского района провела про-
верку соблюдения земельного законодательства, - гово-
рится в официальном сообщении прокуратуры Орлов-
ской области. - Установлено, в 2016 году главой Непо-
лодского сельского поселения двум физическим лицам 
предоставлены в аренду земельные участки из земель 
сельскохозяйственного назначения для ведения лично-
го подсобного хозяйства на срок 20 лет. На одном из зе-
мельных участков фактически был расположен водный 
объект и пляж ГУП ОО «Санаторий «Дубрава».

Вместе с тем указанные участки, а также расположен-
ный на них пруд с 2004 года и до настоящего времени за-
креплены за ОГУП «Санаторий «Дубрава» на праве хо-
зяйственного ведения.

В этой связи у администрации Неполодского сельского 

поселения не имелось законных оснований для предо-
ставления данных земельных участков в аренду.

Кроме того, администрацией сельского поселения на-
рушен порядок распоряжения земельными участками. 
Так, соответствующий осмотр земельных участков не 
проводился, в связи с чем не были выявлены основания, 

препятствующие предоставлению участка в аренду без 
торгов, а именно расположение на земельном участке 
объекта незавершенного строительства.

В связи с выявленными нарушениями прокурор райо-
на обратился в Орловский районный суд с исковым заяв-
лением о признании незаконными постановлений главы 
Неполодского сельского поселения Орловского района о 
предоставлении в аренду земельных участков и заклю-
ченных на их основании договоров аренды земельных 
участков.

Решением Орловского районного суда, оставленным 
без изменения апелляционным определением судебной 
коллегии по гражданским делам Орловского областно-
го суда, требования прокурора удовлетворены в полном 
объеме.

Вместе с тем ответчики не согласились с вышеуказан-
ными судебными решениями и обжаловали их в Первый 
кассационный суд общей юрисдикции.

Первый кассационный суд общей юрисдикции судеб-
ные акты оставил без изменения. 

Исполнение судебных решений остается на контро-
ле прокуратуры».

Приключения немецкого чемодана без 
ручки обогатили нужных людей в ОГАУ на 
3 млн рублей?

«Орловский государственный аграрный 
университет им. Н.В. Парахина» – не про-
сто вуз. Это ещё и солидное сельхозпредпри-
ятие со своими полями, сортами, сельхоз-
техникой и проч. В общем, для ушлых людей 
есть на чём поживиться. Эта история – ма-
лый эпизод из жизни тех, кто умеет из ничего 
заполучить почти 3 миллиона. Если вы полага-
ете, что речь пойдет об инновационных тех-
нологиях – ошибаетесь. Речь пойдет о трак-
торе. Старом тракторе марки FENDT немец-
кого производства, которому уже около чет-
верти века и который всё это время стоит, не 
нужный механизаторам, потому что изна-
чально появился в вузе в нерабочем состоя-
нии. Говорят, таких, как он, на всю планету – 
то ли три, то ли четыре, по спецпроекту сде-
ланных. Но эксперимент явно не удался – во 
всяком случае в той сборке, которая бог весть 
как очутилась на орловской земле. Не удиви-
тельно поэтому, что он, хоть и оценен в 745 
тыс. руб., но не имеет ни техпаспорта, ни гос-
номера, не стоит на учёте в Гостехнадзоре и 
в силу этих причин не эксплуатируется. Эта-
кий чемодан без ручки: нести нельзя, бросить 
жалко. Но оказалось, что на нём можно зара-
ботать! И неплохо. И совсем не в поле.

Закон мне друг, но свой человек дороже
Кому пришла в голову мысль его отре-

монтировать – неизвестно. Но пришла. 

Очевидно, вместе с мыслью заработать на 
немецком чуде. Началом реализации замыс-
ла в 2022 г. стала работа по выяснению, что же 
там за дефекты имеются. Это дело руковод-
ство университета не вдруг доверило АО «АТ-
ЛАНТ». Не вдруг, потому что АО «Атлант» 
возглавляет, как говорят,  хороший друг рек-
тора С-ов – и по удачному совпадению род-
ной брат правой руки ректора – начальни-
ка финансово-экономического управления 
Р-вой. Брат начальницы церемониться не 
стал и запросил 240 тысяч рублей. Да, мягко 
говоря, многовато на фоне оценочной стои-
мости старенького FENDT. Но кому жаль фе-
деральных денег?! Руководство согласилось. 
А получив дефектовку, пошло дальше – ре-
шило в той же организации АО «АТЛАНТ» 
трактор и отремонтировать. Возились с ним 
в «Атланте» около полугода. Наконец, 7 ию-
ня 2022 года FENDT был доставлен на плат-
форме-тягаче в университет. Но как распла-
титься за ремонт, если его сумма, по оценке 
С-ва, составила 2 миллиона 698 тысяч 543,33 
рубля и превысила стоимость самого тракто-
ра в 3,5 раза?

То, что невозможно для простого челове-
ка, легко для искушенного. И 2 сентября 2022 
года ОГАУ объявляет закупку под 

№ 32211666593 на сумму 2 миллиона 

698 тысяч 543,33 рубля.  На ремонт уже дав-
но отремонтированного трактора! А чтобы 
в ней победил брат финансового директора 
университета и получил эти сумасшедшие 
деньги, придумали условия, которые никто 
другой выполнить не смог бы: срок поставки 
уникальных запчастей (помним, что трактор 
– немецкий, экспериментальный, что всего 
таких – 3-4 во всем мире, а тут еще и спецо-
перация началась) и ремонта трактора обо-
значили в 20 дней! Естественно, ни один раз-
умный человек на это не пошёл. Специали-
зированные фирмы звонили в вуз, объясня-
ли, что сроки нереальны, просили увеличить. 
Но ректор жёстко стоял на своём. 20 дней – 
и точка. И победил «Атлант». Ещё бы! Ведь 
запасные части к немецкому стальному ко-
ню были заказаны, оплачены и установлены 
в АО «АТЛАНТ» даже ранее срока проведе-
ния торгов – за полгода до объявления закуп-
ки и регистрации техзадания на электронной 
площадке. 

Может, он там еще что-то ремонтировал? 
Да ничего. FENDT даже не покидал д. Лавро-
во с сентября 2022 года.

Рекорды, да не те…
Естественно, что проблем с оплатой ус-

луг АО «АТЛАНТ» не возникло, хотя другие 
контрагенты денег от вуза ждут месяцами. А 

С-ов все получил сполна. Причем, не исклю-
чено, что ремонт трактора оплатили за счет 
средств, предназначенных для выполнения 
январского госзадания, которые вообще-то 
перечисляются в вуз для выплаты зарплаты 
преподавателям, оплаты коммунальных услуг 
и оплаты налогов, взносов. Проверить это не-
трудно, было бы желание. И если это действи-
тельно так, то впору говорить о нецелевом ис-
пользовании бюджетных средств. 

А что же наш трактор FENDT? Ставит 
сельхозрекорды? Увы. Стоит на приколе там, 
где его оставили ещё в прошлом году. Его не 
эксплуатируют по причинам, о которых гово-
рилось выше: он не стоит на учете в Гостех-
надзоре, на него нет документов и вообще не-
понятно, кому он принадлежит! К тому же он 
реально не тянет ни бороны, ни косилки – 
ничего из того, для чего предназначен. Спе-
циалисты говорят, что в лучшем случае он мо-
жет лишь перемещаться сам по себе, макси-
мум тележку пустую на колесах потянуть. Та-
кой вот ремонт более чем за 3 млн рублей.

Естественен вопрос: зачем были потраче-
ны деньги? Непонятно? Или понятно? Впро-
чем, это вопрос к правоохранительным и над-
зорным органам, которые бдят за тратами фе-
деральных средств. Специалисты в области 
борьбы с коррупцией могут усмотреть здесь 
признаки преступлений, предусмотренные 
сразу четырьмя статьями УК РФ – 159, 160, 
174 и 285. 

Не рекорд, но всё же…  

«Мэр Парахин – это «пурген» 
для Орла». С таким плакатом в 
прошлую пятницу, перед началом 
сессии горсовета, к входу в здание 
мэрии пришла пикетчица – жи-
тельница Орла, чтобы выразить 
свое возмущение тем, что городом 
управляет человек, причастный, 
по ее мнению, к попыткам фаль-
сификации результатов выборов в 
областной совет и Госдуму в 2021 
году.

Поводом для проведения пикета 
стали публикации в СМИ резуль-
татов лингвистической эксперти-
зы Минюста, где однозначно гово-
рится о том, что голос мэра Парахи-
на звучит на аудиозаписи совеща-
ния в мэрии в сентябре 2021 года, 
на котором обсуждались способы 
достижения «нужных» результа-
тов на выборах (подробно об этом 
читайте на стр. 4-6). В числе проче-
го Парахин делился опытом приме-
нения пургена для нейтрализации 
наблюдателей, и этот рассказ, как 

пояснила пикетчица, и лег в осно-
ву содержания плаката. Хлесткое и 
образное (если учесть токсичность 
пургена) определение градоначаль-
ника пришлось по душе далеко не 
всем: плакат с «пургеном» у пикет-
чицы изъяли сотрудники полиции. 

А тем временем на открывшей-
ся сессии горсовета депутат Игорь 
Коновалов напомнил мэру Парахи-
ну, что полтора года назад, когда в 
интернете и СМИ была опублико-
вана теперь уже всем известная 
аудиозапись с предвыборного со-
вещания, Парахин назвал ее фей-
ком. Сейчас же эксперты подтвер-
дили: запись не фейк, и голос мэра 
на ней – настоящий. Да еще и сви-
детель – экс-председатель Совет-
ского ТИКа Максим Сушков готов 
дать показания. 

- Хотелось бы услышать от вас 
комментарий по этому поводу, - об-
ратился депутат Коновалов к мэру 
Парахину, а заодно поинтересовал-
ся у председателя горсовета Васи-
лия Новикова:

- Что будем с этим делать?
Парахин, разумеется, ничего 

комментировать не стал, а Новиков 
сослался на то, что у него нет офици-
альных документов, а в СМИ много 
чего пишут… Поэтому предгорсове-
та предложил сначала изучить мате-
риалы экспертизы, а уже потом что-
то решать.

«В ближайшее 
время депутаты 
Справедливой 
команды предо-
ставят председа-
телю необходи-
мые документы 
и будут настаи-
вать принять со-
ответствующее 
р е ш е н и е .  В о -
прос законности 

выборов сейчас актуален как 
никогда, так как в ближайший 
год нас ждут губернаторские, 
а затем и президентские выбо-
ры», - прокомментировал Игорь 
Коновалов.

Что делать с «пургеном»?

Игорь
КОНОВАЛОВ
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24 мая, в День славянской пись-
менности и культуры, в Орле от-
крылся второй фестиваль кирилли-
цы «МНОГО БУКВ».

Как мы помним, автор и арт-
директор фестиваля, член Союза ди-
зайнеров России Виктор Панков из-
начально ставил своей целью сде-
лать «МНОГО БУКВ» праздником 
нашей кириллицы и при этом, что не-
маловажно, уйти от набивших оско-
мину «прихлопов, притопов, свисту-
лек и бирюлек». Мы решили спро-
сить у автора фестиваля, насколько 
ему это удаётся. 

Вот что рассказал Виктор Панков:
— Когда я задумывал фестиваль и 

размышлял над тем, каким он должен 
быть, то, конечно, в первую очередь 
думал о том, что будет его отличать от 
бесконечной череды подобных и не-
подобных праздников, которые похо-
жи друг на друга до степени смеше-
ния. Объединяет, как правило, все эти 
фестивали наличие шума, мишуры, 
дешевой какой-то раздатки, однотип-
ной рекламы, надувные шары, боль-
шое количество народа, музыка, при-
чем, лучше такая - от «Бременских му-
зыкантов» до Любы Успенской. Что-
бы все поколения были более-менее 
ублажены. И мне хотелось показать 
кириллицу как букву, как составля-
ющую красивого и богатого русско-
го языка, показать, что наши буквы 
красивы сами по себе, в сравнении 
с любыми другими буквами. Вот это 
моя главная цель, и поэтому в идеале 
я хочу, чтобы, в первую очередь, на 
каждом фестивале были представле-
ны высококлассные работы каллигра-
фов, художников шрифта, которые 

конструируют, которые разрабатыва-
ют современные гарнитуры, тех, кто 
занимается шрифтами в ювелирке, 
декоративно-прикладном искусстве, 
может быть, даже в скульптуре и жи-
вописи. Я планирую даже такую но-
минацию объявить: «Кириллица в жи-
вописи». Люди, которые участвуют в 
фестивале, ищут себе подходящую 
тему, и я думаю, что на эту провока-
цию в хорошем смысле слова найдут-
ся живописцы. Вот такие мои цели, и 
я к ним, может быть, не семимильны-
ми шагами, но двигаюсь.

Вот, в частности, в этом году две 
работы, на которые я обратил внима-
ние: одна из них — авторское повто-
рение работы с болгарской книги про 
шрифт, называется «Болгарская ки-
риллица». Там шрифт очень остроум-
но стилизован, кому-то он напомина-
ет письмена на камнях примитивные, 
кому-то — современные мультяшные 
каракули, нарочито детские, но сде-
лан он в духе дизайна этикеток бол-
гарских вин, когда ты по этикетке уже 
понимаешь, что это что-то из южных 
сортов, приятное и освежающее. И 
другая работа — она сделана мусуль-
манином, проживающим в Уфе, это 
молодой художник Джамиль Ахмет-
валиев, он сделал нам красивый пода-
рок — перевёл в арабскую каллигра-
фию название фестиваля кириллицы 
«МНОГО БУКВ». 

 Есть и другой пример: дизайнер из 
Петрозаводска Владимир Лобанов то-
же загорелся идеей фестиваля, кото-
рую я изложил в Союзе дизайнеров в 
Москве. Он сказал, что обязательно 

придумает что-нибудь и пришлёт. И 
прислал три планшета, где разными 
шрифтами сделал наше название. Эта 
работа будет в полном объёме пред-
ставлена на нашей следующей вы-
ставке в областном выставочном цен-
тре. У меня есть уже договоренность, 
мы эту площадку берём полностью с 
июля по август. Два месяца выставка 
должна работать. Там будут и рабо-
ты учеников Оренбургской художе-
ственной школы под названием «Со-
юз дизайнеров». У них уникальный, 
я считаю, проект «Креативная типо-
графика». Эта школа уже давно суще-
ствует, её организаторы и создатели 
— члены Союза дизайнеров, молодые 
духом и сердцем, и с детьми они де-
лают совершенно невероятные рабо-
ты, дети мыслят уже как архитекто-
ры, как дизайнеры; макеты, графи-
ка у них потрясающие, живопись. На 
нашу выставку ученики этой школы 
прислали работы по своему авторско-
му заданию — это игра со словами, и 
это надо видеть — для всех людей, ко-
торые работают с детьми, это очень 
серьёзный допинг, я считаю. Видишь 
такую работу и думаешь: я тоже мо-
гу этим заняться. Это же увлекатель-
ная игра.

Автор из Карелии — Владимир Ва-
ян прислал свой фотоалфавит «Вод-
лозеро», сделанный им на фотопле-
нэре по известному озеру-заповед-
нику. Это очень своеобразная мозаи-
ка впечатлений от природы, бытовой 
утвари, архитектуры тех краёв, пере-
работанная фотохудожником в циф-
ровой формат. То есть работа тоже 
потрясающе остроумная. Очень са-
мобытная, ни у кого не украденная, 
ни на что не похожая. Огромная уда-
ча увидеть это в Орле. И вот таких 
примеров очень много. Поэтому я с 
нетерпением сам жду этой выставки 
и хочу заранее всем сообщить, что 
она готовится. Одна наша выставка, 
как вы знаете, уже организована в 
холле второго этаже драмтеатра. Она 
продлится до конца июня. Кстати, в 
театре на днях при полном аншлаге 
проходил спектакль «Мастер и Мар-
гарита», и все восемьсот человек, 

которые пришли на спектакль, ви-
дели эту выставку. Все работы, кото-
рые сейчас висят, хитовые, там кера-
мика есть, там вышивка великолеп-
ного качества — алфавит. Всё, что в 
эту выставку не вошло, мы все рав-
но покажем. 

О кириллице в моде: молодёжь с 
кафедры индустрии моды ОГУ дове-
ла до полного блеска две яркие кол-
лекции, сделанные в рамках марафо-
на креативных команд (под деликат-
ным руководством экспертов нашей 
дружной команды, конечно), а кон-
курировала с ними Ксения Фиронова 
с текстильными принтами (Йошкар-
Ола) и комплект аксессуаров, разра-
ботанных Настей Плуталовой на ос-
нове собственного шрифта. 

- Фестиваль уже приносит свои 
плоды: у нас не было такого количе-
ства заявок и такого количества ра-
бот. Есть работы, которые сразу за-
падают в душу, я даже и не знал, что 
так можно. У нас же можно фразы 
писать и пословицы – простор без-
брежный открывается. И что-то мож-
но на футболки выносить, что-то — 
уже готовые открытки. Когда они сде-
ланы детьми, пусть и под присмотром 
взрослых, - это завораживает. Напри-
мер, была такая фраза стилизованная: 
«Иногда бывает, овца волка съедает». 
Картинка придумана изумительная, 
такие сразу просятся на открытки, и 
они, я надеюсь, будут напечатаны. Во-
обще, в этом году очень много мате-
риала, который достоин того, чтобы 
быть открыткой. Я обязательно этим 
займусь.

Виктор Панков: «МНОГО БУКВ» 
уже приносит свои плоды»

Виктор ПАНКОВ
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КаК остановить орловсКий «лесоповал»?
24 мая 2023 года на базе регионального 

отделения партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ» в Орловской области 
прошел круглый стол на тему «Защита зе-
леного фонда на территории города Орла». 
Поводом для встречи стали массовые вы-
рубки зеленых насаждений в городе Ор-
ле. «ОС» публикует отчет с круглого стола, 
размещенный на официальном сайте регот-
деления партии https://oryol.spravedlivo.
ru/22696410 

Участие в мероприятии приняли Руслан 
Перелыгин, руководитель фракции Партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВ-
ДУ» в Орловском областном Совете народ-
ных депутатов, Денис Зюзин, помощник 
межрайонного прокурора Орловской при-
родоохранной межрайонной прокуратуры, 
представители органов исполнительной го-
сударственной власти специальной компе-
тенции, преподаватели вузов, представители 
общественных организаций, СМИ, молоде-
жи СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, активные 
жители г. Орла.

Администрация г. Орла, МУП «Зелен-
строй», МУП «Спецавтобаза», МКУ «Объ-
единенный муниципальный заказчик», те 
организации, которые занимаются благоу-
стройством города, мероприятие проигно-
рировали, показав тем самым свое отноше-
ние к происходящему в городе.

В рамках круглого стола обсуждались 
проблемы озеленения города Орла, охрана 
зеленых насаждений от незаконного сноса 
и опиловки, создание и сохранение зеленых 
насаждений для устойчивого развития горо-
да, а также были оглашены предложения по 
внесению изменений в региональное зако-
нодательство и нормативно-правовые акты 
города Орла.

Работу круглого стола начал руководи-
тель фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ» в Орловском облсовете Рус-
лан Перелыгин:

«В последнее время орловчане жалуют-
ся на массовую вырубку деревьев в Ор-
ле. Одни удаляются в рамках проведения 

благоустройства, другие просто срубают под 
корень. Мы поговорим о проблемах озелене-
ния нашего города, охране зеленых насаж-
дений от незаконного сноса и опиловки, об 
их создании и сохранении для устойчивого 
развития города. Очевидно, что нам нужно 
приложить максимум усилий для сохране-
ния зеленых насаждений в городе, но и при-
водить в порядок город также необходимо».

Руководитель Центра защиты прав граж-
дан в г. Орле Илья Хомкин рассказал, с ка-
кими проблемами обращаются орловчане 
в ЦЗПГ. Первая связана с необходимостью 
опиловки, особенно на придомовых терри-
ториях, когда деревья во дворах мешают жи-
телям, и они просят их облагородить. Вто-
рая – незаконный снос деревьев в город-
ской черте.

От имени Общественного движения 
«Граждане Орла» выступила Вера Ушакова. 
Орловчанка рассказала, что добиться спи-
ла больного дерева им удалось благодаря 
прокуратуре. При этом отдельно пришлось 
биться за вывоз веток, а оборудование для 
выкорчевки не работает. Когда же дело ка-
сается благоустройства, то одним днем под-
писываются по 200 актов о признании зеле-
ных насаждений больными. Также важный 
вопрос: деревья – это легкие города, кото-
рые важны для здоровья орловчан.

Член движения «Граждане Орла» Вален-
тина Власова зачитала приветственное слово 
от координатора движения Вадима Невро-
ва. Он напомнил, что общественные и поли-
тические силы Орловской области провели 
множество публичных мероприятий, что-
бы остановить в Орле массовое уничтоже-
ние деревьев при правлении мэра Парахи-
на и губернатора Клычкова. На данный мо-
мент «лесоповал» в Орле только набирает 

обороты. На спасение нескольких деревьев 
тратится огромное количество сил, а чинов-
ники продолжают массово их уничтожать на 
ряде центральных улиц. Вадим Невров при-
звал действовать сообща в режиме постоян-
но действующего штаба спасения Орла.

Также Валентина Власова попросила при-
нять превентивные меры в отношении скве-
ра Гуртьева, претендующего на победу в 
конкурсе на благоустройство, чтобы деревья 
в этом месте не постигла «орловская» участь.

Активная жительница г. Орла Людмила 
Трошкина предложила воссоздать органи-
зацию, подобную «Зеленстрою», которая за-
нималась бы благоустройством и вернула го-
роду прежнюю красоту.

Татьяна Цуцупа, доцент кафедры бота-
ники, физиологии и биохимии растений 
ФГБОУ ВО «ОГУ имени И.С. Тургенева», 
кандидат биологических наук, считает, что 
необходимы плановое обслуживание, ос-
мотр деревьев компетентными людьми. Спе-
циалисты должны следить за состоянием де-
ревьев, принимать необходимые меры по их 
лечению, после осмотра решать, необходимо 
их спиливать или нет. Таким образом, воз-
можно, удалось бы сохранить как можно 
больше зеленых легких города.

Профессор кафедры зоологии ФГБОУ ВО 
«ОГУ имени И.С. Тургенева», доктор сель-
скохозяйственных наук, академик РАЕН 
Николай Гранкин считает, что необходим 
стратегический план озеленения города Ор-
ла с целевым назначением. Он должен быть 
привязан к развитию промышленности.

«Цель озеленения – оздоровление воз-
душного бассейна. Мы должны знать, в ка-
ком он состоянии, соответствует ли произ-
водственным сферам. Необходимо пони-
мать, что и в каком количестве сажать. Этим 

должны заниматься специалисты, способ-
ные смоделировать динамику роста зеле-
ных насаждений».

По мнению Михаила Гладышева, руко-
водителя Орловского областного отделе-
ния Общероссийской общественной орга-
низации «Всероссийское Общество Охра-
ны Природы», благоустройство имеет место 
быть, но не за счет расширения плитки и вы-
пиловки деревьев.

Николай Снурницын, председатель Об-
щественного экологического Совета Ор-
ловской области, напомнил, что 2 года на-
зад проводились публичные слушания по 
озеленению города. На них вносились, ут-
верждались нормативы, требования к бла-
гоустройству г. Орла. «Граждане Орла» вно-
сили предложения о дендроплане, экологи-
ческий совет их поддержал. Также Николай 
предложил организовать депутатский кон-
троль. На сессиях горсовета ставить на голо-
сование вопрос о спиле деревьев на муници-
пальных территориях.

О спасении от выпиловки деревьев на 
улицах Орла рассказал Денис Зюзин, по-
мощник межрайонного прокурора Орлов-
ской природоохранной межрайонной про-
куратуры. Так, на ул. Салтыкова-Щедрина 
аннулировано 38 разрешений на снос 200 де-
ревьев. В адрес администрации г. Орла на-
правлены акты прокурорского реагирова-
ния, выданы предостережения учреждени-
ям, разрабатывавшим проектно-сметную до-
кументацию, подрядчику.

Заведующий кафедрой ландшафтной 
архитектуры ФГБОУ ВО «Орловский ГАУ», 
доктор педагогических наук, профессор 
Алексей Ковешников считает, что парал-
лельно с разработкой градостроительного 
плана необходимо работать над дендропла-
ном. Это чертеж или топографическая кар-
та территории, на которой с нумерацией от-
мечают существующие и планируемые зе-
леные насаждения. Обсудить этот вопрос 
необходимо с привлечением жителей, эко-
логов, дендрологов, биологов, представите-
лей администрации города. Необходимо на-
вести порядок.

Также в ходе работы круглого стола были 
высказаны предложения о создании группы 
быстрого реагирования, которая смогла бы с 
выездом на место контролировать выпилов-
ку деревьев,  организации субботников и по-
садок деревьев.

Итоги мероприятия подвел Руслан 
Перелыгин:

«Все итоги и предложения, высказанные 
в ходе круглого стола, мы объединим в резо-
люцию и направим в ответственные органы 
и службы. Кроме того, мы начали работать 
над законодательной инициативой. Мы счи-
таем, что необходимо принять единый доку-
мент, который будет регулировать правоот-
ношения в сфере использования, охраны, 
содержания и воспроизводства зеленых на-
саждений на территории Орловской обла-
сти в целях реализации конституционного 
права граждан на благоприятную окружа-
ющую среду».

Возьмемся дружно за пилу «Дружба»



- Как мы видим, в черте города су-
ществуют рукотворные дамбы, где 
скапливаются десятки тысяч кубиче-
ских метров канализационных вод, и 
никому до этого дела нет, - сообщил 
Виталий Рыбаков. – Ко мне обрати-
лись жители и указали, что такая про-
блема существует в районе Новосиль-
ского шоссе. 

- Я нахожусь в районе Выгонки, - рас-
сказал орловчанин по имени Сергей, - 

около озера сточных вод, которое обра-
зовалось в результате сбросов местных 
предприятий. На обращение к мэру Па-
рахину был получен ответ, что это про-
блема железной дороги. 

- Какое отношение имеет железная 
дорога к этим зловонным озерам, непо-
нятно, - прокомментировал Виталий Ры-
баков, - если загрязнение происходит 
на вверенной Парахину территории го-
рода Орла. Ведь согласно кадастровой 
карте эта земля выделена для эксплуа-
тации и обслуживания лесопитомника. 
То, что это не просто спонтанный раз-
лив, а целенаправленное вредительство, 
говорит наличие искусственных соору-
жений в виде дамб, канав фильтрации и 
ям-отстойников, созданных с использо-
ванием тяжелой строительной техники. 
При этом, судя по их состоянию, они ре-
гулярно укрепляются и ремонтируются, 
- отметил депутат. 

- Стойкий неприятный запах не по-
зволяет усомниться, что это именно 

канализационные отходы, собранные 
в одном месте в объеме в сотни тысяч 
кубов, - констатировал Рыбаков. 

Увиденным оказался шокирован и 
депутат Орловского горсовета Игорь 
Коновалов.

- Когда я приехал на место, то был пора-
жен масштабами экологического престу-
пления, - сообщил Коновалов, - особенно, 
учитывая, что происходит это в границах 
областной столицы. Мы знаем, что со вре-
мен работы мэра Парахина в Орловском 
районе не раз поднималась проблема сли-
ва нечистот в водоемы нашей области. 
Сейчас мэр Парахин, видимо, решил пе-
ренести свой дурно пахнущий опыт и на 
город Орел. Я уверен, что такое масштаб-
ное экологическое преступление не мог-
ло быть не замечено орловскими чинов-
никами во главе с мэром. Сейчас можно 
констатировать, что экологические уда-
ры по жителям носят системный харак-
тер: банкротство совхоза «Коммуналь-
ник», разрушение Трамвайно-троллей-
бусного предприятия, вырубка зеленых 

насаждений и мусорные проблемы. А те-
перь еще и масштабное целенаправлен-
ное загрязнение канализационными сто-
ками территории города Орла. Считаю 
это экологической диверсией и буду тре-
бовать незамедлительного вмешатель-
ства Следственного комитета и прокура-
туры, - заявил Коновалов.

Депутат Виталий Рыбаков, в свою оче-
редь, обратился к Орловскому межрай-
онному природоохранному прокурору 
Ирине Булгаковой и потребовал в сроч-
ном порядке разобраться, кто создал в 
черте города Орла рукотворные дамбы, 
дренирующие траншеи для организации 
фекального озера. При этом депутат по-
обещал, что в скором времени последу-
ет продолжение этой дурно пахнущей 
истории. 
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Игорь КОНОВАЛОВ

«Экологические удары по жителям 
носят системный характер»

Многие жители областного центра 
жалуются на то, что в некоторых ча-
стях города Орла регулярно чувствует-
ся запах канализационных стоков. Од-
на из причин этой ситуации была най-
дена. И нашел ее депутат Орловского 
облсовета Виталий Рыбаков в районе 
Новосильского шоссе. При этом вы-
яснилось, что канализационные воды 
оказались здесь не стихийно, зловон-
ные озера организовали целенаправ-
ленно. Об этом Виталий Рыбаков рас-
сказал в своем видеоролике, опублико-
ванном на канале YouTube и на страни-
це депутата в соцсети ВКонтакте. И.П.Булгакова,

Орловский межрайонный 
природоохранный прокурор
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